
Как там в стихотворении?.. 
«А какая упрямая сила В очер-
таньях этого рта! В этой де-
вушке — вся Россия, Вся до ро-
динки разлита». Так советский 
поэт Илья Сельвинский в од-
ной из своих работ описал на-
стоящую русскую женщину, 
способную сострадать и не бо-
яться совершать отчаянные 
шаги ради помощи окружаю-
щим. Это было в 1943 году. 
Сейчас эти строки можно по-
святить хрупкой, но очень 
смелой девушке Ольге Смета-
ниной, которая вчера стала 
участницей патриотического 
форума в столице «Женщины 
в защиту Отечества». Она за-
метно выделяется на фоне дру-
гих гостей: ее удлиненный 
цвета хаки пиджак с элегант-
ными кожаными вставками 
брутально украшают государ-
ственные награды. Медали 
«За вклад в Победу», Суворова, 
«Доброволец»... На форум, ко-
торый объединил сотни жен-
щин из патриотических орга-
низаций разных регионов 
страны, Ольга приехала, что-
бы поделиться опытом своей 
команды по тыловой поддерж-
ке бойцов спецоперации. 
— В сентябре 2022 года, когда 
началась частичная мобили-
зация, часть наших мужчин, 
настоящих богатырей, отпра-
вилась на защиту Отечества. 
А те, кто струсил, без зазрения 
совести на самокатах умчали 
в другую страну, — рассказы-
вает «ВМ» Ольга Сметани-
на. — В этот момент я поняла, 
что гражданам страны, кото-

рые ушли на фронт, нужна ре-
гулярная поддержка, поэтому 
решила организовать Жен-
скую гвардию укрепления ты-
ла России. 

За время работы организации 
Ольге Сметаниной удалось 
объединить тысячи женщин-
патриотов из разных регио-
нов нашей страны. 

— Среди наших доброволь-
цев немало тех, кто сам готов 
отправиться на СВО, именно 
поэтому мы их обучаем на-
чальной военной подготовке, 

самообороне, так-
тической медици-
не, — говорит она 
«ВМ». — Еще соби-
раем гуманитар-
ную помощь бой-
цам СВО, прово-
дим патриотиче-
ские мероприятия 
для детей и моло-
дежи под услов-
ным лозунгом «Лю-
бить свою страну 
модно». Участни-
ками встречи ста-

ли и представители ассоциа-
ции общественных организа-
ций ветеранов Военно-мор-
ского флота, фонда поддержки 
и развития исторического 

наследия А. Ф. Кони, сообще-
ства «Женщины Победы», ор-
ганизации «Руки добра» 
и других структур. На секциях 
форума гостям рассказали 
про реабилитацию участни-
ков СВО и их семей, а также 
о методах воспитания патри-
отизма среди молодежи. Па-
раллельно с работой секций 
действовала ярмарка вакан-
сий для ветеранов боевых 
действий. 
— Совместные усилия жен-
щин, которые пришли на фо-
рум, прививают гражданам 
интерес к истории своей стра-
ны, — сообщает «ВМ» пред-
ставитель «Народного фрон-
та» Оксана Ермакова. — Это 
очень важно для сплочения 
нашего народа, поэтому это 
нужно поддерживать.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера состоялся 
Второй между-
народный па-
триотический 
форум «Женщи-
ны в защиту 
Отечества». 
Его участники 
рассказали «ВМ» 
о своем вкладе 
в победу над про-
тивником. 

Успешно отразили одну 
из самых масштабных атак
Вчера силами ПВО Мини-
стерства обороны России бы-
ли сбиты десять вражеских 
беспилотников, летевших 
на Москву. Об этом мэр сто-
лицы Сергей Собянин (на фо-
то) сообщил в соцсетях.

Первые сообщения о сбитых 
беспилотниках, державших 
курс на Москву, появились 
около трех часов ночи. Силы 
противовоздушной обороны 
засекли и обезвредили БПЛА 
в городском округе Подольск.
— На месте падения облом-
ков, по предварительным дан-
ным, разрушений и постра-
давших нет, — сообщил 
Сергей Собянин. — Специали-
сты экстренных служб работа-
ют на месте происшествия.
Чуть позже появилась инфор-
мация об отражении атак еще 
нескольких беспилотников. 
Всего силами ПВО Миноборо-

ны РФ в ночь на 21 августа бы-
ло сбито десять БПЛА, держав-
ших курс на столицу.
— Созданная эшелонирован-
ная защита Москвы от враже-
ских БПЛА позволила успеш-
но отразить все атаки, — зая-
вил Сергей Собянин. — Это 
была одна из самых масштаб-
ных попыток атаковать Мо-
скву с помощью беспилотни-
ков за все время.

Городские власти продолжа-
ют контролировать ситуа-
цию. Также в городе выпуска-
ют боевые беспилотники, ко-
торые идут в зону специаль-
ной военной операции.
Как уточнили в Минобороны 
России, всего за ночь с 20 на 
21 августа дежурные средства 
ПВО уничтожили над терри-
торией нашей страны 45 бес-
пилотных летательных аппа-
ратов самолетного типа. 
Больше всего — 23 — обезвре-
дили над Брянской областью. 
Еще 11 уничтожены над тер-
риторией Московской обла-
сти, шесть — над Белгород-
ской. Три беспилотника про-
летали над Калужской обла-
стью и еще два — над Курской.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Проектирование высокоскоростной магистрали (ВСМ) Москва — Санкт-Петербург 
завершится в 2025 году, говорится в презентации, которую представил генеральный 
директор ООО «ВСМ Две столицы» Олег Тони. Поезда будут ходить с интервалом в 15 минут. 
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Укрепляют боевой дух
Форум объединил женщин, которые поддерживают бойцов, 
занимаются патриотической работой и военной подготовкой

РАЗ СКАЧАЛИ ПОЛЬЗОВАТЕЛИ ПРИЛОЖЕ
НИЕ ПАРКОВКИ РОССИИ. ДЛЯ ОПЛАТЫ 
ПАРКОВКИ ЕГО ИСПОЛЬЗУЮТ 95 ПРОЦЕН
ТОВ ВОДИТЕЛЕЙ МОСКВЫ. ВСЕГО В ПРИ
ЛОЖЕНИИ ДОСТУПНО БОЛЕЕ 20 ФУНКЦИЙ.

ЦИФРА ДНЯ

9 500 000

АЛЕКСАНДР БЕРДНИКОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИССИИ 
ПООБЩЕСТВЕННОЙ БЕЗОПАСНОСТИ
И НАРОДНОЙ ДИПЛОМАТИИ СОВЕТА 
ПОДЕЛАМ НАЦИОНАЛЬНОСТЕЙ 
ПРИПРАВИТЕЛЬСТВЕ МОСКВЫ, 
КАНДИДАТ ЮРИДИЧЕСКИХ НАУК

Есть такая фраза: «У войны 
не женское лицо». Ее сформу-
лировала великая советская 
писательница Светлана Алек-
сиевич. Могу с уверенностью 
сказать, что на сегодняшний 
день она неприменима, что 
вполне справедливо. В пери-
од спецоперации женщины 
наравне с мужчинами сража-
ются на фронте против украин-
ских националистов. Прене-
брегая комфортными условия-
ми жизни на гражданке, они 
защищают Отечество, уверен-
но отстаивая его националь-
ные интересы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сильный тыл 
становится 
надежной опорой 
для наших 
военнослужащих

21 августа. Представители Женской гвардии укрепления тыла России (слева направо) Анна Боликова, Ольга Сметанина и Лидия Фальштынская пришли на Второй 
международный патриотический форум «Женщины в защиту Отечества». Фото: Наталья Шатохина

Главный символ 
большой страны

Сегодня в нашей стране отмечается 
День государственного флага. 
История российского флага действи-
тельно долгая и интересная. Государ-
ственным символом он стал еще при 
Петре I. Согласно его указу, бело-сине-
красный флаг должен был поднимать-
ся на торговых речных судах. Поэтому 
традиция использования привычного 
нам триколора идет с давних времен. 

Официальным он был провозглашен 22 августа 1991-го, 
когда его подняли над Домом Советов РСФСР после по-
пытки государственного переворота, известного как 
ГКЧП или августовский путч. Тогда Борис Ельцин и Вер-
ховный Совет приняли закон о Государственном флаге 
союзной республики. Красное полотно с синей полосой 
было заменено на всем известный триколор, который мы 
сейчас видим повсеместно. Кстати, 
флаги всех республик выглядели при-
мерно одинаково. А с того времени мы 
используем наш трехцветный краси-
вый флаг. Был еще вариант сделать его 
бело-черно-желтым, однако останови-
лись все-таки на привычном нам вари-
анте по причине того, что история свя-
зана с Петром I и его значительными 
для нашей страны реформами. 
Уже целых 33 года Россия живет имен-
но под этим флагом. Многие люди вы-
вешивают это знамя страны у себя на 
окне, машине или загородном доме. 
Кроме того, сейчас у каждой школы 
есть флагшток, чтобы ежедневно под 
гимн поднимать трехцветный символ государства. Ко-
нечно, такая тенденция очень радует, это очень правиль-
но и надо было сделать это еще раньше. Так мы воспиты-
ваем в подрастающем поколении патриотизм и учим их 
любви к Родине. 
Флаг — очень важный символ. Пока есть флаг, страна су-
ществует. В этот знаменательный день обычно в Москве 
проводится большое количество мероприятий. Помню, 
как в 2022 году на Поклонной горе развернули самый 
большой 40-метровый флаг. Это было очень масштабное 
зрелище, ведь огромное количество людей тогда несло 
наш триколор и чувствовалось их единство. 
Очень здорово, что есть такой праздник и что люди пом-
нят о его необходимости. Важно, чтобы каждый гражда-
нин нашей страны знал об истории Государственного 
флага и относился с уважением к этому символу.

АЛЕКСАНДР 
ВАСЬКИН
ИСТОРИК, 
МОСКВОВЕД

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»
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Представляем снимки финалистов 
XI Открытого ежегодного 
состязания «Планета Москва» СТР. 6

тенденции и прогнозы
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А ты
записался 
на контрактную службу?

По данным МО РФ, в рядах 
Российской армии служат 
и работают почти 300 ты-
сяч женщин, из них почти 
40 тысяч находятся сейчас 
непосредственно в зоне 
проведения спецопера-
ции на разных направле-
ниях. И это не только ме-
дики, фельдшеры и сани-
тары, а еще командиры 
зенитно-ракетных и ар-
тиллерийских расчетов, 
связисты и служащие во-
йск обеспечения. Десятки 
тысяч женщин помогают 
бойцам в тылу: плетут ма-
скировочные сети, делают 
окопные свечи, собирают 
гуманитарную помощь.

кстати

дата

Промышленность 
города будущего
Цель столичных властей — 
вывести индустриальную от-
расль города на лидирующие 
позиции в мире, сообщил ми-
нистр правительства Москвы, 
глава Департамен-
та инвестиционной 
и промышленной 
политики Анато-
лий Гарбузов 
(на фото). 

Уже сейчас в мега-
полисе насчитыва-
ется свыше 4,2 ты-
сячи промпредприятий, при-
чем до трети из них относится 
к разряду высокотехнологич-
ных. Стабильный рост объе-
мов производства наблюдает-
ся в таких отраслях, как микро-
электроника, фармацевтика, 
машиностроение, пищевая. 
Москва реализует крупные 
проекты по развитию электро-
транспорта, беспилотных 

авиа систем и другие. Так, стро-
ится самый большой в РФ завод 
по производству аккумулятор-
ных батарей для электротранс-
порта. Особое внимание уделя-

ется базовой отрас-
ли московской про-
мышленности — 
станкостроению.
— Планируем соз-
дать первый в стра-
не Центр компе-
тенций станкоин-
струментальной 
п р о м ы ш л е н н о -

сти, — отметил Гарбузов. 
Достижениям и планам инду-
стриальной отрасли посвяще-
на выставка в Экспоцентре 
«Москва промышленная. Го-
род будущего». 
ИРИНА ПЕТРОВА
edit@vm.ru

О ПРОМЫШЛЕННОСТИ 
СТОЛИЦЫ➔ СТР. 5

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 8
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Инвесторы активно пользуются 
льготной арендной ставкой

Представителям бизнеса 
пригодились идеи горожан

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Владимир Ефимов 
(на фото) расска-
зал о действии 
льготной програм-
мы для учрежде-
ний образования.

По программе 
«1 рубль за ква-
дратный метр 
в год» для образо-
вательных учреждений инве-
сторы арендуют в столице 
27 объектов недвижимости, 
большинству предпринима-
телей уже предоставлена 
льготная ставка. 
— Сейчас арендаторы 24 зда-
ний и помещений общей пло-
щадью свыше 36 тысяч ква-
дратных метров выполнили 
все условия программы и поль-
зуются льготной ставкой. Это 
90 процентов от общего числа 
вовлеченных в программу 
компаний. Благодаря этому 
они ежегодно экономят более 
600 миллионов рублей, — со-
общил Владимир Ефимов.

Заммэра уточнил, что общая 
площадь арендуемых под объ-
екты образования зданий 
и помещений по льготной 

программе пре-
вышает 40 тысяч 
квадратных ме-
тров. Они находят-
ся в разных окру-
гах столицы.
— Шесть из них 
расположены на 
востоке Москвы, 
инвесторы арен-

дуют здания общей площа-
дью почти 8,7 тысячи ква-
дратных метров. На юго-вос-
токе столицы находятся че-
тыре детских сада. По три 
объекта расположено на за-
паде и северо-западе горо-
да, — отметил глава Департа-
мента городского имущества 
Максим Гаман.
Кроме того, по две частные 
образовательные организа-
ции расположены на юге, 
юго-западе и в центре, по од-
ному — на севере и в Зелено-
граде.
АЛИСА ЗАХАРОВА
a.zaharova@vm.ru

Более 1,6 тысячи предложе-
ний по развитию программы 
«Сделано в Москве» выска-
зали жители столицы 
на платформе «Город идей». 
Об этом вчера сообщила 
заместитель мэра Москвы 
Наталья Сергунина.

Программа «Сделано в Мо-
скве» направлена на поддерж-
ку предпринимательства. Жи-
тели столицы поделились иде-
ями о том, что нужно сделать, 
чтобы проект и его интернет-
площадки стали популярнее.
— Например, москвичи пред-
ложили записывать интервью 
с основателями компаний, 
снимать обзоры продукции 
и публиковать видеоэкскурсии 
по производствам, — рассказа-
ла Наталья Сергунина. — С по-
мощью таких форматов поку-
патели смогут познакомиться 
с бизнес-процессами и убе-
диться в качестве товаров.
Больше всего идей москвичи 
высказали по поводу ведения 

социальных сетей. Подписчи-
кам хотелось бы видеть под-
борки популярных и недавно 
появившихся продуктов, ин-
формацию об акциях и скид-
ках, афишу мероприятий, где 
будут представлены товары 
участников программы «Сде-
лано в Москве». Онлайн-шоу-
румы, по мнению горожан, 
можно дополнить версиями 
на иностранных языках, раз-
делом с новинками и удобным 
поиском по сайту. Еще мо-
сквичам интересны истории 
успеха. А при выборе продук-
ции они хотели бы получать 
информацию о производите-
лях и советы специалистов.
Изучив поступившие предло-
жения, эксперты отобрали 
62 перспективные инициати-
вы для реализации. Так, уже 
сейчас с подачи горожан пред-
ставители столичных брендов 
проводят мастер-классы на 
фестивальных площадках.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Как сообщил Сергей Со-
бянин, за первые шесть 
месяцев этого года 
по сравнению с аналогич-
ным периодом 2023-го 
объем обрабатывающего 
производства в столице 
увеличился на 20 процен-
тов. В два раза выросло 
производство компьюте-
ров, электронных изделий 
и оптики. Хорошие пока-
затели у предприятий 
фармакологической от-
расли и машиностроения. 

кстати

Поликлинику на улице Вави-
лова построили за три года на 
средства, выделенные в рам-
ках Адресной инвестицион-
ной программы Москвы. Се-
миэтажное здание площадью 
11,5 тысячи квадратных ме-
тров больше старого корпуса 
в шесть раз.
— Поликлиника построена, 
идут пусконаладочные рабо-
ты, которые надо завершить 
в максимально короткие сро-
ки, — сказал Сергей Собя-
нин. — По плану, я знаю, это 
конец года, но, думаю, можно 
на пару месяцев ускорить.

Согласно стандарту
К головному зданию поли-
клиники № 11, которая будет 
работать по новому москов-
скому стандарту, уже прикре-
плены около 81 тысячи мо-
сквичей. Пациентов будут 
принимать врачи общей 
практики и самые востребо-
ванные узконаправленные 
специалисты. Мощности по-
ликлиники рассчитаны на 
1062 посещения в сутки.
В распоряжении медиков — 
более 2,6 тысячи современ-
ной медицинской техники, 
в том числе аппараты МРТ, КТ, 
УЗИ среднего и высокого 

класса, маммограф, электро-
кардиограф, рентгенодиагно-
стические аппараты. 
В кабинетах установлены 
компьютеры, подключенные 
к Единой медицинской ин-
формационно-аналитиче-
ской системе. Таким образом, 
врачи смогут оперативно по-
лучать данные о состоянии 
здоровья пациента и запол-
нять электронные медицин-
ские карты.
— Все это значительно повы-
сит доступность и качество 
медпомощи для жителей Ака-
демического, Ломоносовско-
го, Гагаринского, Обручев-
ского и Черемушкинского 
районов, — подчеркнул мэр.

Сейчас в поликлинике завер-
шается чистовая отделка по-
мещений, в кабинетах и кори-
дорах расставляют мебель. 
Также в здании тестируют ин-
женерные сети и подключают 
медоборудование.
Двор поликлиники благоу-
строят. Там высадят деревья 
и кустарники, сделают стоян-
ку для служебного транспорта 
и организуют велопарковки.

Новые корпуса
Как напомнил мэр, строитель-
ство новых медучреждений 
необходимо для развития ам-
булаторного звена столичного 
здравоохранения. С 2011 го да 
в городе построили 82 поли-

клиники. В планах до 2026 го-
да возвести еще 15 поликли-
ник. Также в Москве появятся 
10 новых больничных корпу-
сов и одна подстанция скорой 
помощи.

Комфортное жилье
Вчера правительство Москвы 
утвердило восемь дополни-
тельных площадок, которые 
включили в программу рено-
вации. Как сообщил Сергей 
Собянин в соцсетях, ново-
стройки появятся в шести 
районах: Новогиреево, Хоро-
шевский, Богородское, Мар-
фино, Текстильщики и Чере-
мушки. В них переедут жите-
ли 29 старых домов.

— Комфортное жилье получат 
5,3 тысячи человек, — уточ-
нил мэр Москвы.
Шесть из восьми площадок 
находятся на месте зданий, 
включенных в программу ре-
новации. Таким образом, го-
род формирует список домов, 
которые строят в рамках вто-
рого этапа программы.
Всего для программы ренова-
ции подобрана 631 площадка. 
На них построят 324 жилых 
комплекса. С момента старта 
программы больше 169 тысяч 
москвичей либо уже перееха-
ли в новые квартиры, либо за-
нимаются переездом.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Обеспечим 
высокое качество медпомощи
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
новое здание, 
построенное 
в Академиче-
ском районе 
для поликлини-
ки № 11. Меди-
цинское учреж-
дение сможет 
принимать бо-
лее тысячи па-
циентов в сутки.

день мэра

21 августа. Мэр Москвы Сергей Собянин вместе с сотрудниками поликлиники № 11 осмотрел новое головное здание, которое построили для медучреждения на улице 
Вавилова. Сейчас в корпусе идут пусконаладочные работы и чистовая отделка помещений. Глава города поручил ускорить работу

Взять велосипед напрокат 
можно бесплатно

Пользователи столичного 
велопроката с начала сезона 
совершили более 800 тысяч 
бесплатных велопоездок. 
Об этом вчера сообщил заме-
ститель мэра Москвы по во-
просам транспорта Максим 
Ликсутов.

Воспользоваться бесплатной 
поездкой можно по картам 
москвича обучающегося 
и безлимитным «Единым».
— Московский велопрокат 
выбирают для передвижения 
по городу до работы или дома. 
Мы предоставляем возмож-
ность использовать его бес-
платно, — отметил Максим 
Ликсутов. — Это помогает 
экономить время и деньги. 
Количество бесплатных поез-
док в день не ограничено, 
а время одной поездки состав-
ляет полчаса. Общее же число 

бесплатных поездок зависит 
от абонемента. Так, обладате-
ли годового «Единого» могут 
совершить 390 бесплатных 
поездок, те, кто приобрел або-
немент на 90 дней, могут бес-
платно прокатиться на вело-

сипеде 180 раз, и 60 бесплат-
ных велопоездок доступно 
тем, кто имеет 30-дневный 
проездной.
Согласно статистике, пользо-
ватели чаще всего выбирают 
для поездок электровелосипе-
ды 2.0.
Между тем сотрудники вело-
проката особое внимание уде-
ляют соблюдению правил сер-
виса. Так, в этом году за раз-
ные нарушения уже оштрафо-
вано более 200 пользователей. 
И штрафы, надо сказать, не-
маленькие: за неправильную 
парковку — 500 рублей, за по-
ездку вдвоем на велосипеде — 
5 тысяч рублей, за пользова-
ние прокатом до 16 лет — 
8 тысяч рублей, а за вождение 
в нетрезвом состоянии — 
150 тысяч рублей.
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru 

Увеличилось количество 
собственников жилья

Чтобы голосовать по старинке, 
нужно подать заявление

Более 5,5 тысячи квартир пе-
редала столица в собствен-
ность граждан в период с ян-
варя по июль текущего года. 
Об этом вчера сообщил ми-
нистр правительства Мо-
сквы, руководитель Депар-
тамента городского имуще-
ства Максим Гаман.

Оформление договора на при-
ватизацию жилья позволяет 
владельцам квартир в даль-
нейшем свободно распоря-
жаться своим недвижимым 
имуществом. Так, собствен-
ник жилья может завещать 
квартиру, продать ее или 
оформить дарственную.
— В соответствии с изменени-
ями в федеральном законе 
бесплатная приватизация жи-
лья стала бессрочно доступна 
всем россиянам в феврале 

2017 года. Только с начала 
этого года заключено более 
5,5 тысячи таких договоров. 
В городской собственности 
остается около 267 тысяч не-
приватизированных квартир, 
что составляет примерно пять 
процентов от общего объема 
жилого фонда столицы, — 
рассказал Максим Гаман.
Право на приватизацию рас-
пространяется на граждан, 
занимающих жилое помеще-
ние по договору соцнайма, 
не участвовавших в привати-
зации ранее. Подать заявку 
в Департамент городского 
имущества можно в любом 
офисе «Мои документы» вне 
зависимости от места жи-
тельства или онлайн через 
портал mos.ru. 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

До выборов депутатов Мо-
сковской городской думы 
осталось всего несколько не-
дель. Чтобы воспользоваться 
возможностью проголосо-
вать с помощью бумажного 
бюллетеня, необходимо 
до 2 сентября подать соот-
ветствующее заявление.

Выборы депутатов Мосгорду-
мы, а также муниципальных 
депутатов ТиНАО и района 
Куркино пройдут с 6 по 8 сен-
тября. Избирателям будут до-
ступны все существующие 
способы голосования: при по-
мощи цифрового бюллете-
ня — онлайн или на любом 
избирательном участке горо-
да, при помощи бумажного — 
только на участке по месту 
прописки. Но если раньше за-
явительный характер носило 

дистанционное голосование, 
то в этом году, наоборот, по-
дать заявление заранее долж-
ны те, кто хочет прийти на 
участок и сделать свой выбор 
на бумажном носителе. 
Подать заявление о желании 
проголосовать с помощью бу-
мажного бюллетеня можно 
в территориальной избира-
тельной комиссии или на пор-
тале mos.ru. 
После того как заявление бу-
дет одобрено, другие способы 
голосования на предстоящих 
в сентябре выборах станут не-
доступны. Отозвать заявле-
ние можно также до 2 сентя-
бря. Тогда у избирателя вновь 
появится право использовать 
разные виды электронного го-
лосования.
АЛЕНА ФОМИНА
edit@mos.ru

Некоммерческие организации приглашают стать 
участниками конкурса грантов

Фестиваль славянского искусства посвятят 
семейным ценностям и русским поэтам

Вчера заместитель мэра сто-
лицы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова анонсировала конкурс 
грантов «Москва — добрый 
город».

Прием заявок на конкурс 
грантов для социально ори-
ентированных некоммерче-
ских организаций (НКО) 
«Москва — добрый город» 
стартует 28 августа. 
— Взаимодействие с неком-
мерческим сектором дает нам 
возможность оказывать пол-
ный спектр социальных услуг 
жителям столицы и благодаря 
этой синергии охватывать по-
мощью еще больше горо-
жан, — подчеркнула Анаста-
сия Ракова. — Мы видим, на-
сколько для НКО важна фи-
нансовая поддержка, поэтому 

уже в шестой раз проводим 
конкурс грантов «Москва — 
добрый город». 
По словам заммэра, за пять 
лет более двух миллиардов 
рублей были направлены на 
реализацию 548 проектов 
НКО, которые помогли более 
110 тысячам москвичей. 
— Используя накопленный 
опыт, оценивая запросы участ-
ников и актуальные потребно-
сти горожан, каждый год мы 
дополняем конкурс новыми 
возможностями и сервисами. 
Например, в этом году мы от-
крыли новое направление для 
некоммерческих организа-
ций, которые помогают жен-
щинам, пострадавшим от на-
силия в семье, — продолжила 
Анастасия Ракова. — Чтобы 
сделать платформу конкурса 
более технологичной и удоб-

ной, автоматизировали про-
цесс формирования отчетно-
сти с возможностью подписа-
ния документов электронной 
цифровой подписью.
Конкурс продлится до 30 сен-
тября, заявку можно подать 
в личном кабинете на сайте 
события. Участникам предла-
гают на выбор семь направ-
лений. В числе наиболее вос-
требованных москвичами 
услуг некоммерческих орга-
низаций остаются програм-
мы реабилитации людей с ин-
валидностью, организация 
трудовых мастерских и со-
провождаемое трудоустрой-
ство, а также проекты, помо-
гающие родителям в уходе за 
детьми с особенностями здо-
ровья.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера руководитель столич-
ного Департамента нацио-
нальной политики и межре-
гиональных связей Виталий 
Сучков рассказал, как прой-
дет в этом году фестиваль 
славянского искусства «Рус-
ское поле». 

Фестиваль «Русское поле» — 
это прекрасная возможность 
отдохнуть всей семьей на све-
жем воздухе, поучаствовать 
в масштабном празднике, 
приобщиться к особенностям 
и традициям российской 
культуры. В этом году на фе-
стиваль приедут представите-
ли 66 российских регионов 
и зарубежные коллективы из 
Узбекистана и Китайской На-
родной Республики. 
— Мы очень рады, что очеред-
ной, XIII фестиваль славян-

ского искусства «Русское по-
ле» состоится в прекрасном 
музее-заповеднике «Коло-
менское», — сказал Виталий 
Сучков и пригласил посетить 
фестиваль 31 августа. 
Дебют на фестивале ожидает-
ся у коллективов из КНР, Кал-
мыкии, Северной Осетии — 
Алании, Амурской и Томской 
областей.
Всего в фестивале примут уча-
стие более 1,6 тысячи чело-
век. Для них в «Коломенском» 
подготовят 13 площадок.
— 2024-й объявлен в России 
Годом семьи, и конечно, эта 
важная тема будет проходить 
красной нитью на протяже-
нии всего фестиваля, — под-
черкнул Виталий Сучков. — 
«Русское поле» мы также по-
свящаем участникам специ-
альной военной операции. 

Кроме того, в ходе проведе-
ния фестиваля на ряде пло-
щадок отметим юбилеи на-
ших поэтов. 
Не обойдется и без гастроно-
мических сюрпризов. Как со-
общила руководитель оргко-
митета фестиваля Маргарита 
Железнова, на площадке «На-
циональная кухня» будут го-
товить суворовскую кашу, 
происхождение которой свя-
зано с переходом Суворова 
через Альпы. 
— Ее будет порядка двух 
тонн, — уточнила Маргарита 
Железнова. — Это и мясо, и са-
ло, и все, что тогда было. 
А на площадке «Поле сла-
вы» можно будет увидеть са-
мый большой в мире сноп 
пшеницы.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В этом году сезон Москов-
ского велопроката от-
крылся 26 марта.
Для того чтобы стать его 
пользователем, достаточ-
но пройти простую реги-
страцию. Сделать это 
можно через приложение 
«Московский транспорт», 
на сайте сети «Велобайк» 
или с помощью ее мо-
бильного приложения. 

справка

21 августа. Студентка Евгения Иванова арендовала велосипед возле станции метро 
«Спортивная». Теплая погода — прекрасный повод, чтобы покататься. Фото: Пелагея Замятина
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Пора избавляться 
от псевдосвободы

В 2012 году 22 августа Россия офици-
ально вступила во Всемирную торго-
вую организацию (ВТО) и формально 
числится в ней до сих пор. При этом 
выйти мы из нее не можем. Это связа-
но с тем, что невозможно покинуть то, 
чего нет. Всемирную торговую орга-
низацию можно назвать мертвой, она 
дисфункциональна и стала таковой 
в 2013–2014 годы.

За последние 12 лет мир сильно изменился. Ушла эпоха 
глобализации и неолиберальной экономической полити-
ки. Соединенные Штаты Америки заблокировали работу 
ВТО, потому что им это стало невыгодно. Другие страны 
поняли, что существует протекционистская экономиче-
ская политика, направленная на ограничение ввоза им-
порта и поддержку производства внутренних товаров 
и услуг. Иски, поданные в ВТО, не рассматриваются со 
времен правления Трампа. Все потому, что он заблокиро-
вал назначение судей для организации от США. По сути, 
он положил могильную плиту на это 
объединение.
При этом изначально ВТО несла се-
рьезный вред российской экономике. 
Притормозилось развитие граждан-
ского машиностроения, производства 
собственной электроники. Мы подчи-
нили свою патентную политику в ин-
формационном поле американским 
интересам. А вступили мы в организа-
цию из-за того, что представители от-
расли черной металлургии сумели на 
это повлиять. Бизнесмены доказыва-
ли чиновникам, что после вступления 
в ВТО Евросоюз не станет ограничи-
вать ввоз нашей стали на свой рынок, 
потому что это противоречит нормам организации. 
В итоге нам запретили поставки, и никого это не волнует. 
Сегодня нарушать нормы ВТО — все равно что дышать 
воздухом. Для всех. Нас они не защищают никак, а зна-
чит, и подчиняться им глупо. 
Вступление в ВТО стало выгодным только для Китая 
и Америки. Дело в том, что организация заключала с каж-
дой страной отдельный договор. То есть у всех была раз-
ная свобода торговли. Возможность заработать получили 
страны Восточной Азии, но за счет дешевой рабочей си-
лы. Американцы же «собирали сливки». Например, они 
могли субсидировать все, что захотят, и получать с этого 
выгоду. Другим странам такое не позволялось.
Сегодня нельзя допустить возрождения Всемирной тор-
говой организации как американского проекта. Миру 
нужно строить экономические отношения на базе 
БРИКС, на основе совершенно других принципов — ра-
венства, взаимоуважения и по-настоящему свободной 
торговли.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ВАСИЛИЙ 
КОЛТАШОВ
ЭКОНОМИСТ, 
ДИРЕКТОР 
ИНСТИТУТА 
НОВОГО 
ОБЩЕСТВА

мнение

Любовь навеки: за долгий брак 
хотят доплатить

Учителей проверят на знание 
пожарной безопасности

Вчера председатель Комите-
та Госдумы по защите семьи, 
вопросам отцовства, мате-
ринства и детства Нина Оста-
нина заявила, что выступает 
за принятие законопроекта 
о поддержке супругов, состо-
ящих в браке более 20 лет. 
Им хотят дать право на полу-
чение выплат от государства.

Согласно законопроекту, де-
путаты планируют ввести вы-
платы только для граждан, 
проживающих в России на по-
стоянной основе. При этом 
важно, чтобы брачный союз 
был непрерывным. 
— Семьи, которые состоят 
в долгосрочном браке, имеют 
права на особое внимание со 
стороны государства, — рас-
сказывает Нина Останина. — 
При этом выплаты не зависят 
от того, где семья проживает: 
в Калининграде, Владивосто-

ке, на Урале, в Сибири или на 
Севере.
По словам лидера обществен-
ного движения «Сорок соро-
ков» Андрея Кормухина, та-
кой законопроект может пой-
ти на пользу обществу, однако 
на этом останавливаться не 
стоит.
— Безусловно, деньги — это 
хороший бонус для семьи. Ма-
териальная поддержка может 
пойти на пользу, однако нам 
нужно в целом повышать пре-
стиж долгих браков, — гово-
рит Кормухин. — Можно про-
водить, в конце концов, 
какие-то масштабные меро-
приятия регионального уров-
ня, на которых будут выра-
жать слова благодарности 
и гордости за таких носителей 
традиционных ценностей на-
шей страны. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

Спасатели проведут трени-
ровки по эвакуации в случае 
ЧП, а также дополнительные 
инструктивные занятия 
по безопасности с педагога-
ми и учащимися школ и ву-
зов. Об этом вчера сообщили 
в МЧС.

С 29 августа по 30 сентября со-
трудники МЧС проведут с пре-
подавателями и учащимися 
школ и вузов занятия. Они 
проверят наличие в зданиях 
планов эвакуации. В качестве 
средств имитации пожара со-
трудники МЧС могут исполь-
зовать средства, создающие 
необходимую обстановку: ды-
мовые шашки, фонари.
Работа ведомства организо-
вана заблаговременно, под-
черкнул глава МЧС России 
Александр Куренков на засе-
дании Правкомиссии.
— В образовательных органи-
зациях и общежитиях прове-

дено уже более пяти тысяч 
мероприятий и 84 тысячи 
профилактических визи-
тов, — рассказал глава МЧС 
России. — Специалисты обра-
щают внимание на исправ-
ность систем автоматической 
противопожарной сигнализа-
ции и оповещения о пожаре, 
состояние эвакуационных пу-
тей и выходов. Организованы 
57 тысяч практических трени-
ровок по эвакуации людей 
в случае возгораний.
Также в учебных заведениях 
состоятся тренировки по эва-
куации. Спасатели удостове-
рятся, что персонал умеет на-
ходить правильные решения 
в условиях пожара, сможет 
грамотно организовать кол-
лективную эвакуацию, а так-
же правильно применять не-
обходимые средства для туше-
ния пожаров.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

Московский Губернский театр 
готовится удивить зрителя
12-й сезон Московский Гу-
бернский театр открывает 
в новом статусе — в мае 
он стал федеральным. Вчера 
художественный руководи-
тель Сергей Безруков провел 
сбор труппы и рассказал 
о масштабных планах. 

Зал Губернского театра рас-
пахнул свои двери для первых 
зрителей — самих артистов, 
а вернее, большой творческой 
семьи, которая увиделась по-
сле долгого перерыва и с не-
терпением ждет встречи со 
взыскательной публикой. Тон 
сбору труппы задал энергич-
ный танец актеров под узна-
ваемую с первых нот компо-
зицию Свиридова «Время впе-
ред!». Однако Сергей Безру-
ков начал свое выступление 
на контрасте — с экскурса 
в историю и пожелания ново-
му поколению о важности со-
хранения традиций. Его рас-
сказ сопровождал видеоряд 
с портретами актеров и ре-
жиссеров и фотографиями 
района, которые проиллю-
стрировали, как возводился 
храм Мельпомены по адресу: 
Волгоградский пр-т, 121.
— Важно помнить, что наш 
театр — наследник двух об-
ластных театров, творческая 
жизнь которых насчитывает 
уже десятилетия, — отметил 
Сергей Безруков. — Инициа-
тором строительства большо-
го дома был еще знаменитый 
директор Областного театра 
драмы Исидор Тартаковский.
И тут же худрук спросил  арти-
стов, готовы ли они к тяжелой 
работе и ответственности, ко-
торая легла на их плечи с по-
лучением статуса «федераль-
ный». Все ответили громким 
и слаженным «да!».
С началом нового сезона в но-
вом статусе коллектив поздра-
вила директор департамента 
государственной поддержки 
искусства и народного творче-
ства Минкультуры РФ Оксана 
Косарева, которая отметила: 

— Присвоение статуса — 
юридическое закрепление 
и признание положения ваше-
го театра как одного из веду-
щих, что уже было доказано, 
например, в рамках федераль-
ной программы Росконцерта 
«Большие гастроли». Итоги 
театра в прошлом сезоне впе-
чатляют: выпущено четыре 
премьеры, проведено восемь 
фестивалей в Москве и регио-
нах, труппа побывала в 12 го-
родах в нашей стране и за ее 
пределами. Работа в следую-
щем сезоне планируется еще 
более интенсивная — летний 
фестиваль губернских теа-
тров «Фабрика Станиславско-
го», который пройдет на базе 
МХТ в 2025 году в седьмой 
раз. Уже 28 сентября стартует 
и седьмой Большой детский 
фестиваль, который направ-
лен на развитие творческих 
проектов разных видов искус-
ства для детей и подростков. 
Не менее амбициозен и спи-
сок премьер. Театр предста-
вит своим зрителям новые 

спектакли: «Колыбельная для 
одуванчика» в постановке 
Степана Куликова и «Дама 
с собачкой» режиссера Аллы 
Решетниковой. Художествен-
ный руководитель отметил 
и один необычный и яркий бу-
дущий спектакль «Дон Жуан», 
над которым начал работу 
Максим Меламедов. Первые 
показы запланированы на 
март.
— Главную роль в премьере 
сыграет Антон Хабаров. Инте-
ресно, что его жажда выхо-
дить на сцену не убавилась 
при огромном количестве ро-
лей в кинематографе, — иро-
нично подчеркнул худрук.
В новом сезоне в театр приня-
ли двух выпускников ВГИКа 
и ГИТИСа. В труппу вошел 
также Игорь Назаренко, кото-
рый уже занят в премьере «Без 
вины виноватые» режиссера 
Виктории Вигг — его пригла-
сили из Рижского русского те-
атра имени Михаила Чехова. 
В завершение сбора труппы 
художественного руководите-

ля поздравили с юбилеем — 
в этом году Сергей Безруков 
отмечает 30-летие творче-
ской деятельности. 
Уже 12 сентября состоится 
первая премьера нового сезо-
на — «Капитанская дочка» 
в его постановке.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

21 августа. Художественный руководитель Московского Губернского театра Сергей Безруков 
приветствует артистов на сборе труппы перед открытием 12-го сезона. Фото: Мария Хапцова

Продолжаем развивать 
сотрудничество двух стран 

Презентовать свой социальный 
проект может каждый

Вчера в Москве состоялась 
29-я регулярная встреча глав 
правительств России и Китая. 
Премьер-министр РФ Михаил 
Мишустин (на фото) и пре-
мьер Госсовета КНР Ли Цян 
подписали 17 межгосудар-
ственных соглашений.

В непростых внешних услови-
ях Россия и Китай продолжа-
ют развивать успешное со-
трудничество в разных обла-
стях, отметил Михаил Ми-
шустин.
— Страны Запада пытаются 
сохранить свое глобальное 
доминирование, сдержать 
экономический и технологи-
ческий потенциал России 
и Китая. Но, как говорят наши 
китайские друзья, «кто идет 
по пути справедливости, у то-
го много помощников», — 
подчеркнул Михаил Мишу-
стин. — Важно сконцентри-
ровать усилия на защите на-
ших общих интересов, 
построении многополярного 
мироустройства, наращивать 
координацию на междуна-
родных площадках.

В ходе мероприятия заключе-
ны двусторонние договоры, 
в том числе план российско-ки-
тайского инвестиционного со-
трудничества, протокол к со-
глашению об облегчении поез-
док граждан, меморандумы 
о сотрудничестве в химиче-
ской промышленности и в эко-
логичном строительстве. 
Подписание документов реа-
лизует достигнутые догово-
ренности, рассказал «ВМ» за-
ведующий кафедрой полити-
ческого анализа и социально-
психологических процессов 
РЭУ имени Г. В. Плеханова 
Андрей Кошкин.

— Сегодня две страны взаи-
модействуют не только в дру-
жеском настрое, но и в кон-
структивном духе. В мае Вла-
димир Путин и Си Цзиньпин 
в совместном заявлении под-
черкнули важность дальней-
шего продвижения практиче-
ского сотрудничества, — рас-
сказал политолог Андрей 
Кошкин. — 21 августа руково-
дители правительств России 
и КНР подписали соглашения, 
чтобы как можно скорее пере-
йти к воплощению в жизнь 
общих проектов.
Должное внимание уделяется 
культурным вопросам, отме-
тил Кошкин.
— Теплоту отношений харак-
теризуют совместные риту-
альные мероприятия, — объ-
яснил Андрей Кошкин. — Так, 
21 августа Ли Цян в ходе своего 
визита возложил цветы к Мо-
гиле Неизвестного Солдата 
у Кремлевской стены. Китай 
воспринимает борьбу с фа-
шизмом как общее для двух 
стран историческое событие.
ХАДЖИМУРАТ ПЛИЕВ
h.pliev@vmdaily.ru

В столице продолжается 
прием заявок на городской 
конкурс «ЛИЦА района». По-
дать заявку на участие мож-
но до 31 августа, об этом вче-
ра сообщили в Агентстве ре-
ализации общественных 
проектов.

Как рассказали в Московском 
агентстве реализации обще-
ственных проектов, которое 
является организатором кон-
курса, в этом сезоне посту-
пило около 600 заявок, и сре-
ди участников много новых 
людей.
Одной из новых конкурсанток 
стала москвичка Оксана Саи-
дова со своим проектом 
«Оранжевая аптечка».
— Я много лет работаю в си-
стеме здравоохранения, — 
рассказала она. — Люблю ме-
дицину, сейчас работаю в ГКБ 
имени Давыдовского, в отде-
лении лучевых и функцио-
нальных исследований. Всег-
да много училась и совершен-
ствовала свои профессио-

нальные навыки и продолжаю 
это делать. В этом году, напри-
мер, окончила учебу в Россий-
ском университете дружбы 
народов по специальности 
«управление младшим меди-
цинским персоналом», а не-
давно узнала, что прошла кон-
курсный отбор в Высшую 
школу экономики и стала сту-
денткой факультета фармпра-
ва и здравоохранения.
В общем, в том, что проект Ок-
саны Саидовой, который она 
представляет на конкурсе, 
связан именно с медициной, 
нет ничего удивительного.
— Хочу отметить, что проект 
наш командный, его главная 
цель — повысить у населения 
уровень знаний и практиче-
ских навыков при оказании 
первой помощи, — поясняет 
она. — Основная его идея за-
ключается в том, чтобы чело-
век, не имеющий специально-
го медицинского образова-
ния, смог научиться оказы-
вать первую помощь себе или 
окружающим.

Оксана Саидова уверена, что 
уметь оказывать первую ме-
дицинскую помощь должен 
каждый. Ведь выполнение 
определенного алгоритма 
действий до прибытия меди-
цинской бригады может пред-
упредить ухудшение состоя-
ния пострадавшего и даже 
спасти ему жизнь. 
Для того чтобы научить горо-
жан оказывать первую по-
мощь, ребята уже сейчас про-
водят различные тематиче-
ские мероприятия, в рамках 
которых можно освоить алго-
ритм действий при таких 
опасных состояниях, как на-
рушение сознания, дыхания, 
научиться делать сердечно-
легочную реанимацию и мно-
гое другое.
— Никто не знает, в какой мо-
мент эти навыки могут приго-
диться, — отмечает Оксана 
Саидова. — Может быть, уже 
завтра кто-то сможет спасти 
человеку жизнь! 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

До конца этой недели посети-
тели рыбного рынка «Мо-
сква — на волне» могут попро-
бовать и приобрести традици-
онные якутские деликате-
сы — слабосоленую, вяленую 
рыбу и рыбу холодного копче-
ния, а также строганину — 
одно из традиционных блюд 
севера нашей страны.
— В холодных и чистых водо-
емах Якутии обитает множе-
ство видов рыб. Часть из 
них — уникальные предста-
вители рода сигов. Несмотря 
на то что эти рыбы относятся 
к лососевым, их мясо белого 
цвета, — выкладывая краси-
вую нарезку для гостей рыб-

ного рынка, рассказывает 
один из участников «Дней 
Якутии», поставщик Алек-
сандр Дячук.
На рынке покупатели могут 
ознакомиться с дарами вос-
точносибирских рек, узнать 
о способах их добычи и тради-
циях якутской кухни. Всю не-
делю их ждут дегустации де-
ликатесов, приготовленных 
из чира, омуля и сига.
— Гастрономические тради-
ции якуты пронесли через ве-
ка. Рыба — одна из основ кух-
ни тех удивительных краев, — 
отмечает участник рынка 
«Москва — на волне» Василий 
Ушаков. — Возьмем, к приме-

ру, строганину. Это традици-
онное якутское блюдо из све-
жей замороженной рыбы, ко-
торую режут на тонкие ломти-
ки и подают с различными 
приправами. Как правило, это 
черный перец и соль. 
Василий Ушаков отрезает 
длинный ломоть розовато-бе-
лой рыбы. Кусок, выходя из-
под острого лезвия, слегка за-
гибается и сворачивается 
в полукольцо. Осталось об-
макнуть его в смесь соли 
и перца и быстро отправить 
в рот. Рыба тает — во всех 
смыслах — прямо на языке. 
Многие не с первого раза рас-
пробуют такой деликатес.

— Для меня это удивитель-
но — как сырая заморожен-
ная рыба с минимальным на-
бором специй может быть та-
кой вкусной! — не скрывает 
эмоций одна из посетитель-
ниц рынка Екатерина Симо-
нова.
Гастрономическая програм-
ма на рынке проходит в тема-
тической зоне, украшенной 
в стилистике якутской рыбац-
кой деревни. Покупатели мо-
гут рассмотреть предметы 
быта рыбаков, различные сна-
сти и приспособления, а так-
же национальные костюмы 
якутов. 
— Попробуйте местные рыб-
ные деликатесы, и вы открое-
те для себя новые вкусовые 
горизонты, — приглашает го-
стей рынка одна из продавцов 
Елена Пантелеева.
Напомним, рыбный рынок 
«Москва — на волне» площа-
дью в три тысячи квадратных 
метров открылся в районе Ко-
сино-Ухтомский в ноябре 
прошлого года. Здесь можно 
найти рыбу и морепродукты 
из трех океанов и 13 морей, 
омывающих Россию. Чтобы 
покупки были в особое удо-
вольствие, на рынке решили 
провести еще одну акцию: го-
рожане, посетив «Москву — 
на волне», могут получить 
500 поощрительных баллов. 
Для этого нужно следовать 
указаниям в проекте «Город 
заданий». Полученные после 
выполнения баллы можно об-
менять на сайте «Миллион 
призов» на товары и скидки.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Покупатели распробовали 
якутские деликатесы

Вчера на рыб-
ном рынке «Мо-
сква — на волне» 
состоялось от-
крытие «Дней 
Якутии». Поку-
пателей ждут де-
густации ориги-
нальных делика-
тесов. 

торговля

21 августа. Участник «Дней Якутии», поставщик продуктов Василий Ушаков угощает одного из юных посетителей рынка Тимофея 
сугудаем из сига — изысканным лакомством с нежным морским вкусом и легкой солоноватостью. Фото: Василиса Чернявская

АЛЕКСЕЙ НЕМЕРЮК
ПЕРВЫЙ ЗАМЕСТИТЕЛЬ 
РУКОВОДИТЕЛЯ АППАРАТА МЭРА 
И ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, МИНИСТР 
СТОЛИЧНОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА, ГЛАВА 
ДЕПАРТАМЕНТА ТОРГОВЛИ И УСЛУГ

Доля потребления отече-
ственной продукции растет — 
сейчас она составляет 84 про-
цента от общего количества 
продукции, потребляемой
в столице. Расширение ассор-
тимента за счет поставки ры-
бы — это еще один шаг на пу-
ти независимости продукто-
вого рынка от импортной про-
дукции.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Московский Губернский 
театр создан после слия-
ния Московского област-
ного драматического теа-
тра Островского и Москов-
ского областного камер-
ного театра. В этих театрах 
работали режиссеры: Ге-
оргий Товстоногов, Роман 
Виктюк и Сергей Голома-
зов. Художественным ру-
ководителем МГТ в 2013-м 
был назначен Сергей Без-
руков. 

кстати
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Будущие медики трудятся
на благо пострадавших 

Пункт сбора гуманитарной 
помощи открыт в здании уни-
верситетского бассейна на 
Плющихе. За три дня люди 
успели принести около тонны 
медикаментов. Проректор по 
молодежной и воспитатель-
ной работе Сеченовского 
университета Валерий Роюк 
рассказывает, что получилось 
собрать средства личной ги-
гиены, детское питание, про-
дукты длительного хранения, 
бытовую технику и многое 
другое. Машину с грузом от-
правляют при поддержке Об-
щероссийского народного 
фронта.
Врачи Клинического центра, 
обучающиеся и преподавате-
ли Сеченовки сами иниции-
ровали сбор гуманитарной 
помощи. Как отмечает Вале-
рий Роюк, в университете 
сильные патриотические тра-
диции.
— Каждый человек, который 
выбрал медицинскую профес-
сию, понимает, что будет слу-
жить человеку, а значит — Ро-
дине. Поддержать это стрем-
ление и грамотно организо-
вать сбор гуманитарной 
помощи — долг и честь для 
нас, — объясняет Роюк.
В пункт сбора люди приносят 
пакеты с необходимыми ве-
щами, приезжают на легко-
вых и грузовых автомобилях. 

Некоторые, пользуясь воз-
можностями современности, 
даже заказывают доставку из 
интернет-магазинов. Дирек-
тор Волонтерского центра Се-
ченовского университета 
Юлия Мова делится, что по-
следние несколько суток ее 
телефон буквально разрыва-
ется от звонков. Люди кон-
сультируются по поводу поку-
пок для пострадавших.
— Это происходит нон-стоп, 
но вызывает приятную уста-
лость. Людей всех статусов 
и возрастов объединило об-
щее дело и желание по-
мочь, — подчеркивает Юлия 
Мова.
К благотворительной акции 
присоединяются и обучаю-
щиеся. Так, увидев пост в со-
циальных сетях, студентка 
3-го курса Института цифро-
вого биодизайна и моделиро-
вания живых систем НТПБ 
Сеченовского университета 
Алина Стог принесла базовый 
набор: лапшу, кашу и суп бы-
строго приготовления. Де-
вушка хочет, чтобы ее вклад 
принес пользу людям, кото-
рые оказались в трудной ситу-
ации.
Второкурсница Института 
психолого-социальной рабо-
ты Сеченовского университе-
та Алиса Гончарова и обучаю-
щаяся на втором курсе Юри-
дического института в РУДН 
Анисия Шуваева присоедини-
лись к акции в качестве во-
лонтеров. Девушки, как и дру-
гие, трудятся в пункте по-
сменно. Они отмечают, что 
особенно осознают важность 
волонтерства в моменты, ког-
да видят, как люди не оставля-
ют своих ближних в сложных 
жизненных обстоятельствах.
— Мы принимаем гуманитар-
ную помощь, проверяем сро-
ки годности у продуктов, вно-
сим данные в таблицу учета, 
сортируем, упаковываем в ко-
робки, готовим к погрузке, — 
рассказывает о своих обязан-
ностях Алиса.
Кроме того, Сеченовский уни-
верситет принял решение 
оказать любую помощь, кото-
рая потребуется обучающим-

ся — выходцам из Курской 
и Белгородской областей. 
Речь идет о ребятах, чьи семьи 
вынужденно покинули свое 
жилье и испытывают матери-
альные трудности.
Первая партия гуманитарной 
помощи уже выехала в сторо-
ну Курской области. Однако 
сборы продолжаются у бас-
сейна на Плющихе ежедневно 
с восьми утра до семи вечера. 
К тому же обучающиеся еще 
в начале 2024 года предложи-
ли на базе Троян-центра от-
крыть мастерскую «Сеченов-
ский университет в помощь 
фронту». Здесь добровольцы 
плетут маскировочные сети, 
изготавливают хирургиче-
ские салфетки и нашлемники. 
Первая партия изделий отпра-
вилась в зону спецоперации 
еще в июне.
Ординаторы и студенты так-
же присоединились к работе 
Пятого филиала Главного во-
енного клинического госпи-
таля имени академика 
Н. Н. Бурденко. Они помогают 
санитарам, медсестрам и вра-
чам: делают перевязки, зани-
маются транспортировкой 
пациентов, подготовкой их 
к операциям и процедурам. 
Также участвуют в организа-
ции лечебной физкультуры 
для больных. 

АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru

ТАТЬЯНА ШЕЛЕХОВА 
ДОЦЕНТ КАФЕДРЫ СПОРТИВНОЙ 
МЕДИЦИНЫ И МЕДИЦИНСКОЙ 
РЕАБИЛИТАЦИИ ИКМ 
ИМ. Н. В. СКЛИФОСОВСКОГО 
СЕЧЕНОВСКОГО УНИВЕРСИТЕТА 

Я курирую волонтерские груп-
пы. Они проводят в госпитале 
каждый день, дежурят ноча-
ми. Помогают персоналу в ле-
чении и уходе за ранеными. 
Мы все там— как в одном око-
пе. С госпиталем Сеченовский 
университет сотрудничает 
с 2022 года. В адрес наших во-
лонтеров не перестают гово-
рить: «Им не все равно». Ребя-
та становятся настоящими 
врачами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сеченовский 
университет 
Минздрава Рос-
сии открыл сбор 
гуманитарной 
помощи постра-
давшим жите-
лям Курской об-
ласти. «ВМ» уз-
нала, как трудят-
ся столичные 
волонтеры.

сVои люди

Горожане перечислили миллионы 
поощрительных баллов в адрес Красного Креста
Москвичи перечислили более 
девяти миллионов рублей 
пострадавшим в Курской об-
ласти с помощью сайта «Мил-
лион призов». Об этом вчера 
рассказали в столичном Де-
партаменте информационных 
технологий. 

На сайте «Миллион призов» 
продолжается сбор пожертво-
ваний семьям, пострадавшим 
в Курской области. Он органи-
зован совместно с Россий-
ским Красным Крестом, кото-
рый оказывает помощь наи-
более уязвимым категориям 
населения.
— Перевести баллы в адрес 
Российского Красного Креста 
может каждый житель наше-
го города. Пожертвования по-
могут оперативно доставить 
гуманитарную помощь лю-
дям, которые сейчас лишены 
самого необходимого. Для 
этого нужно зайти на сайт 
«Миллион призов» и в разделе 
«Поощрения» выбрать катего-

рию «Благотворительность». 
Перевести можно от 500 до 
10 тысяч баллов. Один балл 
равен одному рублю. Количе-
ство переводов неограничен-
но. Так, всего за неделю благо-
даря неравнодушию наших 
жителей удалось собрать бо-
лее девяти миллионов руб-
лей, — рассказал руководи-
тель ГКУ «Новые технологии 
управления» Александр Пи-
щелко.
Направить можно как баллы, 
полученные за участие в про-
ектах «Активный гражда-
нин», «Электронный дом», 
«Город заданий», «Город 
идей», «Наш город» и других, 
так и призовые (красные) бал-
лы — их разыгрывают среди 
участников серии акций «Вы-
бираем вместе» программы 
«Миллион призов».
Российский Красный Крест 
активно оказывает гумани-
тарную помощь жителям Кур-
ской области. Организация 
поддерживает людей, кото-

рые нуждаются в продуктах 
питания, питьевой воде, сред-
ствах гигиены, предметах 
первой необходимости, по-
стельных принадлежностях, 
теплых одеялах и одежде.
— Мы призываем всех, кто 
может помочь, присоеди-
ниться к нам, чтобы люди чув-
ствовали заботу и соучастие 
в эти сложные времена. Вме-
сте с вами мы сможем оказать 
еще больше помощи тем, ко-
му она необходима, — отме-
тил председатель Российско-
го Красного Креста Павел 
Савчук.
К благотворительной акции 
присоединились и участники 
форума-фестиваля «Террито-
рия будущего. Москва 2030». 
Рестораторы и предпринима-
тели маркета уже собрали 
миллионы рублей в качестве 
гуманитарной помощи участ-
никам СВО и пострадавшим 
жителям Курской области.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

19 августа. Третьекурсник Института клинической медицины им. Н. В. Склифосовского 
Сеченовского университета Даниил Воронов (на переднем плане) и доцент кафедры спортивной 
медицины и медицинской реабилитации ИКМ им. Н. В. Склифосовского Сеченовского 
университета Татьяна Шелехова собирают гуманитарную помощь жителям Курской области 

Сорвал вражеское 
наступление
Гвардии сержант Руслан 
Железных (1) в составе га-
убичной самоходно-артил-
лерийской батареи нахо-
дился на боевом задании. 
Вместе с сослуживцами он 
обеспечивал поддержку 
российских мотострелко-
вых подразделений. Воен-
нослужащие занялись обо-
роной одного из тактически 
важных направлений.
В это время украинские на-
ционалисты попытались 
напасть на территорию, на-
ходящуюся под защитой 
Российской армии. Против-
ник начал артиллерийский 
обстрел. Сержант Желез-
ных, несмотря на наступле-
ние украинских боевиков, 
своевременно совершил 
противоогневой маневр. 
Руслан оперативно сменил 
свою позицию, параллель-
но продолжая обстрели-
вать противника. 
Во время подавления на-
ступления сержант Желез-
ных сумел уничтожить два 
вражеских пулеметных 
расчета и более 20 украин-
ских боевиков. Благодаря 
грамотным и оперативным 
действиям сержанта Рос-
сийская армия сумела от-
разить нападение враже-
ских войск и нанесла суще-
ственный урон противнику.

Уверенно отразил атаку 
беспилотников 
Младший лейтенант мото-
стрелкового взвода Иван 
Булакин (2) вместе с бое-
выми товарищами выпол-
нял задачу по обороне од-
ного из населенных пун-
ктов, ранее освобожденно-
го от вражеской армии. 
Противник всячески пытал-
ся вернуть контроль 
над утраченными террито-
риями. Боевики вооружен-
ных сил Украины регулярно 
атаковали поселок. 

В ходе очередного нападе-
ния противника Булакин 
своевременно заметил не-
сколько вражеских беспи-
лотных летательных аппа-
ратов, которые направля-
лись в сторону местораспо-
ложения долговременных 
огневых точек Российской 
армии. Младший лейтенант 
оперативно оценил обста-
новку и открыл огонь 
по вражеским дронам 
из штатного оружия. Бла-
годаря правильному выбо-
ру позиций, меткости Була-
кина, а также смелости 
и решительности солдата 
беспилотники, управляе-
мые украинскими боевика-
ми, не смогли достичь ли-
нии обороны Российской 
армии и были ликвидиро-
ваны. Это спасло жизни 
российских солдат и не по-
зволило вражеским вой-
скам вытеснить наших во-
еннослужащих с охраняе-
мой территории. 
ВИКТОРИЯ БИЯТОВА
v.biyatova@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Муфты защитят от холода 
пульты управления дронами 

Волонтерское объединение 
«Северная смоРодина» соби-
рает гуманитарную помощь
и изготавливает носилки. 
Недавно добровольцы от-
правили очередную партию 
груза бойцам спецоперации.

В центре Москвы, неподалеку 
от станции метро «Арбат-
ская», в Скатертном переулке 
расположился штаб «Север-
ной смоРодины». В помеще-
нии восемь женщин упорно 
трудятся над созданием новой 
экипировки для бойцов. Шьет 
вещи и один из организаторов 
волонтерского движения 
Светлана Кузина. 
— Когда началась спецопера-
ция, я очень хотела помочь 
ребятам, которые сражаются 
против нацизма, — объясняет 
Светлана. — Опыта в шитье 
у меня не было, поэтому по-
шла учиться на курсы. Уже 
в сентябре 2022 года вместе со 
своей подругой Ольгой Боль-
шуновой мы начали изготав-
ливать первые самодельные 
носилки. Делали все в малень-
кой комнатушке на Ленин-
градском проспекте. Благода-
ря рекламе в социальных се-
тях со временем к нам присо-

единились неравнодушные 
люди. У нас получилась не-
большая уютная семья, во-
лонтеры иногда приходят со 
своими детьми. Совсем ма-
ленькие ребята пишут моти-
вирующие письма бойцам, 
подростки помогают с ши-
тьем или отмечают на полот-
не, где нужно разрезать ткань. 
Экипировку и другие вещи 
волонтеры изготавливают 
в больших объемах. Напри-
мер, в месяц делают около 
500 тактических носилок.

— Для бойцов постоянно 
шьем нижнее белье, пятито-
чечники, эвакуационные 
стропы, подсумки, напашни-
ки, муфты для пультов управ-
ления дронами, — рассказы-
вает Светлана. — Оператор 
БПЛА зимой на улице засовы-
вает пульт управления в этот 
рукав. И благодаря такому те-
плу дрон дольше сохраняет за-
ряд аккумулятора. 
Добровольцам помогает кот 
Батон. Еще маленьким его по-
добрала волонтер Екатерина 
Лугинина со своей дочкой. 
— Назвали его так, потому 
что, когда мы его только взя-
ли, он съел половину батона 
хлеба, — смеясь, рассказыва-
ет швея. — Это полноправ-
ный член нашей команды. 
Когда мы только приехали 
в это помещение, на утро об-
наружили, что сумку с шоко-
ладками для бойцов прогрыз-
ли мыши. Тогда мы решили, 
что здесь нам нужен пуши-
стый охранник. И вот с того 
момента, как Батон поселил-
ся у нас, грызуны больше ни-
кого не беспокоят, груз оста-
ется в целости! 
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vmdaily.ru

21 августа. Волонтер «Северной смоРодины» Екатерина Лугинина держит самодельные муфты. 
В них военнослужащие помещают пульт управления БПЛА. Фото: Александр Кочубей 

20 августа. Боец «Южной» группировки войск использует колесный беспилотный дрон в ЛНР 
в зоне СВО. Такие устройства скрытно пробираются на территорию вражеских позиций и остаются 
не замеченными до тех пор, пока противник не начнет атаку. В состав расчета дрона входят 
и операторы БПЛА. Квадрокоптер корректирует работу наземной платформы, ищет подходящие 
цели. Дрон может преодолевать серьезные препятствия и даже выезжать из небольших воронок.

фотофакт

новости спецоперации

Несут большие потери
В ходе боевых действий на курском направлении Россий-
ской армией было уничтожено более 4,4 тысячи солдат 
Вооруженных сил Украины, а также ликвидировано 
65 танков, 53 бронетранспортера, 316 бронированных ма-
шин, 31 артиллерийское орудие и 9 пусковых установок 
реактивных систем залпового огня. 
■
Помогаем всей страной
Член президиума общероссийской организации «Офице-
ры России» полковник Тимур Сыртланов заявил, что после 
нападения украинских боевиков на Курскую область зна-
чительно вырос приток добровольцев, подписавших кон-
тракт с Минобороны РФ. Также большое количество лю-
дей оказывают помощь пострадавшим на приграничных 
территориях.
■
Националистов активно вытесняют 
Заместитель начальника Главного военно-политического 
управления Вооруженных сил РФ, командир спецназа 
«Ахмат» генерал-майор Апты Алаудинов сообщил о бло-
кировании украинских подразделений на курском на-
правлении. Сейчас продолжается выдавливание войск 
противника, оставшихся на окраинах региона.
■
Освободили новые территории
Министерство обороны Российской Федерации сообщило 
об успехах на донецком направлении. Группировка войск 
«Центр» в результате активных боевых действий освобо-
дила населенный пункт Желанное.
■
Сопротивление передает важные данные
Организация сопротивления «Русский Херсон» передала 
российским военнослужащим важные данные. Благодаря 
полученным координатам было уничтожено несколько 
украинских пунктов управления беспилотными летатель-
ными аппаратами и десять плавсредств противника, рас-
положенных в Херсоне.
■
Радикалы бьют по жилым домам
Боевики Вооруженных сил Украины в ходе отступления 
из населенного пункта Макеевка Луганской Народной 
Республики целенаправленно уничтожают оставшуюся 
инфраструктуру. Они бьют из реактивной и гаубичной ар-
тиллерии по жилым домам. 
■
Украинских солдат отправляют «на убой»
Украинский военный, сдавшийся в плен Российской ар-
мии на приграничной территории Курской области, Денис 
Попов считает, что его вместе с сослуживцами главноко-
мандующие отправили «на убой». По его словам, это была 
попытка руководства показать свою силу. При этом Попов 
отмечает, что всю технику и группы украинских военных, 
направленные в Курскую область, были разгромлены 
и уничтожены.
■
Противник сильно ослаблен
Несколько опорных пунктов Вооруженных сил Украины 
на южнодонецком направлении в районе Времьевского 
выступа сумели захватить штурмовые подразделения 
бригады морской пехоты Тихоокеанского флота (ТОФ). 
Российские солдаты сообщили, что подразделения 
противника сильно ослаблены, у них нехватка военных, 
техники и боеприпасов. Морпехи ТОФ действуют в соста-
ве групп на легких бронированных многоцелевых транс-
портерах-тягачах, применяя танки и одну из боевых ма-
шин, оборудованных противоминными видами воору-
жения.

«Северная смоРодина» 
объединяет около 50 че-
ловек разного возраста 
и профессий из Москвы 
и области. За два года во-
лонтеры отправили 
на фронт более 8 тысяч но-
силок и свыше 5 тысяч во-
локуш, 15 тысяч пятито-
чечников, 6 тысяч пар ниж-
него белья, 2 тысячи под-
сумков и 300 муфт. Каждый 
день делают несколько со-
тен нужной экипировки.  

справка
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Лифт будущего, макет 
ракеты-носителя «Ангара-А5», 
человек из проводов и другие 
удивительные экспонаты 
Анатолий Михайлович, сейчас более чем на трид-
цати городских площадках проходят мероприя-
тия форума-фестиваля «Территория будущего. 
Москва 2030». Где можно увидеть достижения 
московской промышленности? Чем удивляете?
Сегодня московская промышленность самая 
развитая в России и показывает стремитель-
ный рост. Каждый год у нас открываются около 
50 крупных и средних производств. Так, к теку-
щему году количество промпредприятий в Мо-
скве превысило 4,2 тысячи. 
Чтобы познакомить москвичей и гостей горо-
да с промышленным потенциалом, в рамках 
форума-фестиваля «Территория будущего. 
Москва 2030» было принято решение сделать 
отдельную выставку о промышленности. «Мо-
сква промышленная. Город будущего» нахо-
дится в центре города, в Экспоцентре на Крас-
нопресненской набережной. С уверенностью 
можно сказать, что это первая по-настоящему 
масштабная столичная экспозиция промыш-
ленности за последние годы.
На 6 тысячах квадратных метров мы постара-
лись показать и рассказать о самых высокотех-
нологичных отраслях. Это и производство ме-
дицинских изделий, и беспилотная авиация, 
и микроэлектроника. Замысел выставки — рас-
сказать о будущем, к чему мы стремимся, какие 
цели ставим в индустриальном развитии. На 
конкретных примерах мы показываем, что мо-
сковская промышленность уже сейчас пред-
ставляет инновационную продукцию, которая 
является важным фундаментом будущих разра-
боток.
Например, немногие знают, что московские 
предприятия производят настолько «умные» 
лазерные станки, что с ними может справиться 
абсолютно любой человек. Конечно, важно их 
правильно запрограммировать. Интересно 
и то, что потребляемая мощность некоторых 
станков ненамного выше, чем у электрическо-
го чайника.
В рамках выставки мы делаем акцент на науке. 
Организовали фарм-бар с настоящим научно-
популярным шоу. Мы не показываем фокусы, 
а на наглядных примерах демонстрируем даже 
совсем малышам, что такое системы фильтра-
ции, как сегодня те или иные вещества использу-
ются в медицине и фармацевтике. Только таким 
способом у нас есть возможность завлечь детей 
в производство, показать им возможности нау-
ки, технологий и, конечно, промышленности.
На экспозиции «Москва промышленная. Город 
будущего» представлены знакомые многим 
экспонаты, но усовершенствованные лучшими 
московскими инженерами. К примеру, зубные 
импланты на основе современной системы 
фиксации. Или аппарат МРТ, который сегодня 
стал абсолютно безопасным за счет полного от-
сутствия лучевой нагрузки при сканировании. 
Московские инженеры сделали из некогда 
огромного аппарата небольшое удобное крес-
ло, в котором сделать снимок легко сможет да-
же человек с клаустрофобией.
В целом в выставке принимают участие более 
60 столичных производителей. Вместе с компа-
ниями мы разрабатывали пространства, где 
можно максимально погрузиться в отрасль. На-
пример, для одного из выставочных залов соз-
дали целый арт-объект — скульптуру человека 
из разных видов кабеля. 
В зоне авиации можно заглянуть внутрь маке-
та авиадвигателя реальной величины, зайти 
в грузовой отсек гражданского беспилотного 
воздушного судна вертолетного типа, в маши-
ностроении — прокатиться на лифте будущего. 
Отдельная наша гордость — это зона ракетно-
космической отрасли. Здесь можно не только 
ощутить себя в космосе, но и прикоснуться 
к макету ракеты-носителя тяжелого класса 
«Ангара-А5», узнать о разных спутниках и даже 
подвигать предметы в космосе.
В рамках выставки мы также рассказываем 
о перспективных и востребованных специаль-
ностях ключевых отраслей. Запланировано 
более 200 мероприятий, где известные космо-
навты, лучшие инженеры, авиаконструкторы, 
научные руководители в области фотоники, 
микроэлектроники, фармацевтики и предста-
вители других отраслей расскажут об актуаль-
ных профессиях для молодых людей.

Знакомимся с кадровым резервом 
со школьной скамьи
Вы упомянули, что в столице работает более 
4,2 тысячи промышленных компаний. Сколько 
сотрудников сегодня в промышленности, ощуща-
ется ли кадровый голод? Как решаете кадровые 
вопросы?
Сегодня в промышленности города работают 
725 тысяч человек. Как и во многих других от-
раслях, кадровый вопрос в промышленности 
сегодня стоит очень остро, но его нельзя ре-
шить моментально. Необходим комплексный 
подход и работа со всеми возрастами.
Так, совместно с вузами и индустриальными 
партнерами мы проводим обучение для действу-
ющих сотрудников предприятий. Уже более 
2,7 тысячи инженеров прошли обучение в «Мо-
сковской технической школе» (МТШ). Работни-
кам предприятий доступны 200 программ повы-
шения квалификации по 10 общим и 4 специаль-
ным направлениям. Благодаря МТШ сотрудни-
ки предприятий повышают профессиональную 
квалификацию, а также получают актуальные 
практические навыки в работе с инновационны-
ми производственными технологиями.
В рамках проекта «Открой#Моспром» мы во-
дим экскурсии на заводы для всех желающих. 
Не только рассказываем историю старейших 
заводов, но и знакомим с процессами производ-
ства, проводим огромное количество мастер-

С 1 августа по 8 сентября в столице проходит форум-фестиваль «Территория будущего. Москва 2030», посвященный развитию мегаполиса. В рамках фестиваля 
в Экспоцентре организована масштабная выставка о достижениях московской промышленности. О ее концепции, экспонатах, о столичном производстве и мерах 

поддержки рассказал министр правительства Москвы, руководитель Департамента инвестиционной и промышленной политики Анатолий Гарбузов.

14 августа. Министр правительства Москвы, руководитель Департамента инвестиционной и промышленной политики столицы Анатолий Гарбузов вместе с сыном на открывшейся в Экспоцентре выставке

10 августа. Самых маленьких посетителей знакомят со столичной промышленностью в увлекательном формате иммерсивных спектаклей и мастер-классов

Самые передовые разработки столичных предприятий собрали на выставке в Экспоцентре

Высокие технологии стали ближе

Подготовила ИРИНА ПЕТРОВА edit@vm.ru

Выставка «Москва промышленная. Город 
будущего» в Экспоцентре открыта в будни 
(12:00–21:00) и в выходные (10:00–21:00). 
Вход свободный. Понедельник — техниче-
ский день. Посетителей ждут впечатляю-
щие тематические зоны, посвященные вы-
сокотехнологичным отраслям московской 
промышленности: микроэлектронике, 
электромобилестроению, авиакосмической 
индустрии и другим. Также представлена 
особая экономическая зона «Технополис 
Москва». Выставочные залы стилизованы 
под различные пространства, например, от-
крытый космос с мириадами мерцающих 
звезд и промоутерами в серебристых ска-
фандрах или стерильно белый фарм-бар. 
Подробную информацию об экспонатах го-
сти могут прочесть на специальных сенсор-
ных панелях. Также оборудованы места для 
мастер-классов, лекций, кафе, детские 
игровые зоны. Расписание мероприятий 
доступно по ссылке https://moscow2030.
mos.ru/areas/ekspotsentr/

справка
классов. Сегодня в проекте участвует свыше 
130 промпредприятий различных отраслей.
Совместно с Департаментом образования 
и науки города Москвы мы реализовываем 
проект «Инженерный класс в московской шко-
ле», где школьники знакомятся с технологиче-
ским процессом производства, изучают рабо-
ту станков и оборудования, наблюдают за дей-
ствиями специалистов. 
Также плотно работаем с колледжами горо-
да и помогаем им формировать актуальные 
обучающие программы, востребованные на 
рынке.
Эти и многие другие проекты дают нам возмож-
ность показать, как сегодня выглядят и устрое-

ны современные московские производства, 
какие сотрудники нужны отрасли, как комфор-
тно им работать, каких горизонтов мы можем 
достигнуть общими усилиями.

Ассортимент 
и объемы производства растут
Московская промышленность переживает пери-
од подъема. Какие отрасли показывают наиболь-
ший рост?
Столичная промышленность активно разви-
вается. Как я ранее отметил, каждый год от-
крываются около 50 крупных и средних про-
изводств. Растет также ассортимент выпуска-
емой столичной продукции и объем ее от-
грузки. 
При этом высокие темпы роста сохраняют вы-
сокотехнологичные отрасли. Среди них — ми-
кроэлектроника, фармацевтика и машино-
строение. 
Значительная динамика у отраслей, обеспечи-
вающих повседневные потребности, напри-
мер, производителей продуктов питания. Ста-
бильно растет выпуск мясной, овощной, конди-
терской и другой пищевой продукции. 
В лидерах также выпуск моющих средств, мебе-
ли, бумаги и ювелирной продукции.
Развивается и отрасль беспилотия, которая по-
лучила новый импульс благодаря нацпроекту 
«Беспилотные авиационные системы». В инду-
стриальном парке «Руднево» мы открыли Фе-
деральный центр беспилотных авиасистем 
(ФЦ БАС), где уже объединились 11 ведущих 
разработчиков и производителей отрасли. На 

базе ФЦ БАС создается инфраструктура обще-
го пользования. Это и лабораторно-испыта-
тельный центр для проведения аэродинамиче-
ских и цифровых испытаний существующих 
и перспективных технологий беспилотников, 

и центр коллективного пользования, летно-
испытательный комплекс, учебно-методиче-
ский центр. 

Станкостроение возрождается 
и набирает обороты 
Какое будущее ждет московскую промышлен-
ность? Какие сферы планируется развивать 
в первую очередь?
Наша главная задача — локализовывать и раз-
вивать на территории города инновационные 
высокотехнологичные производства, которые 
будут привлекать инвестиции, создавать пере-
довую продукцию с высокой добавленной стои-
мостью, платить высокую заработную плату 
и служить драйвером экономического разви-
тия Москвы.
Например, столичный фармкластер занимает 
лидирующие позиции в России по объему вы-
пуска лекарств. Здесь будут производить свыше 
100 наименований жизненно важных лекар-
ственных препаратов. 
Для обслуживания транспортной инфраструк-
туры в Москве работает межотраслевой кла-
стер электромобилестроения, где будут апро-
бировать новые технологии для организации 
серийного производства легковых электромо-
билей, электрических малотоннажных грузо-
виков. Один из главных проектов по развитию 
электротранспорта — строительство в Красной 
Пахре самого большого в России завода по про-
изводству аккумуляторных батарей для элек-
тротранспорта.
Если говорить о развитии микроэлектроники 
и фотоники, то будущее — за квантовыми тех-
нологиями. Москва как мегаполис, где есть су-
щественная потребность в обработке больших 
данных, будет всячески стимулировать разви-
тие этих технологий.
Базовой отраслью для всей московской про-
мышленности является станкостроение. Имен-
но станкоинструментальная промышленность 
обеспечивает оснащение различных предпри-
ятий, выпускающих машиностроительную 
продукцию гражданского и специального на-
значения. В городе действуют около 50 пред-
приятий, которые показывают достойные ре-
зультаты. В перспективе планируем создать 
первый в стране Центр компетенций станкоин-
струментальной промышленности. В рамках 
ПМЭФ-2024 мы подписали об этом меморан-
дум. Центр компетенций разместят в индустри-
альном парке «Руднево» в ОЭЗ «Технополис 
Москва».
Помимо этого, город активно работает над 
формированием масштабного пищевого кла-
стера, который объединит сразу несколько про-
мышленных технопарков и предприятий, где 
будут выпускать молочные, мясные, хлебобу-
лочные, кондитерские и другие изделия. Ведут-
ся работы по созданию строительного класте-
ра. Он объединит ведущих и крупнейших про-
изводителей стройматериалов. 
В целом можно сказать, что перед нами стоит 
серьезная цель — вывести индустриальную от-
расль Москвы на лидирующие позиции не толь-
ко в стране, а в мире. 

Умным лазерным 
станком сможет 
управлять даже 
ребенок. Расход 
энергии, как для 
электрочайника 
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Живописные и аутентичные виды Арбата, Па-
триарших прудов, столичных парков и садов, 
музеев, различных исторических достоприме-
чательностей — все это, казалось бы, уже де-
тально изучено объективами камер. Но город-
ская жизнь не стоит на месте, столица преоб-
ражается с каждым годом, появляются новые 
здания, сооружения, интересные места. Итоги 
конкурса «Планета Москва» доказали, что в сто-
лице всегда можно поймать интересный кадр.
Так, с необычного ракурса увидел фотограф 
Михаил Терещенко соревнования по прыжкам 
в воду. На снимке один из спортсменов запечат-
лен прямо в момент «полета» с большой высо-
ты. Его подтянутое тело застыло в ходе выпол-
нения сложного художественного элемента на 
фоне строгих небоскребов Москвы-Сити. Фото-
графия «Фестиваль «Открытая вода» в Москве» 
заняла первое место в номинации «Динамика 
мегаполиса». Самым интересным в процессе 
стал именно подбор подходящего ракурса, рас-
сказал автор кадра.
— Было очень любопытно найти хорошую, ин-
тересную точку съемки, чтобы фигура спор-
тсмена наложилась на город. С помощью этого 
хода я хотел создать дополнительные смыслы, 
красивый фон, — поделился Терещенко. — Ис-
кал уже на месте, нагруженный аппаратурой. 
Поиски заняли около часа. Кстати, спортсмен 
прыгал в воду с 27 метров.
Еще один яркий спортивный момент удалось 
поймать фотографу Вячеславу Прокофьеву. Его 
снимок «Полумарафон «Лужники» в Москве» 
получил диплом второй степени в номинации 
«Динамика мегаполиса». В кадре — участник 
соревнования пробегает по набережной около 
парка «Зарядье». Через объектив фотографа 
почти симметрично отразились ноги бегуна 
и Парящий мост.
— Этот кадр я сделал в момент выполнения ре-
дакционного задания. Спорт — не самый люби-
мый для меня сюжет, но в ходе этой съемки 
я поймал удачу за хвост, — признался фото-
граф. — На время проведения забега я не мог 
свободно попасть под мост: охранники не пу-
скали. Но мне удалось пробраться под это архи-
тектурное сооружение и всего за пару минут 
сфотографировать спортсмена.
В номинации «Москва и москвичи. Комфорт-
ный город» второе место заняла работа Сергея 
Ромашева «На причале со сфинксами в Цари-
цыно». У водоема в парке монументально стоят 
скульптуры двух мифических существ. Старин-

17 августа состоялась торжественная церемония награждения финалистов XI Открытого ежегодного конкурса городской фотографии «Планета Москва». Экспертное 
жюри наградило призами победителей творческого состязания. С помощью электронного голосования проекта «Активный гражданин» в оценке снимков 

принимали участие и жители столицы. Корреспондент «ВМ» узнал, как преобразившаяся столица отразилась по ту сторону объектива талантливых мастеров.

Фотограф Сергей Ромашев. Работа «На причале со сфинксами в Царицыно»

Фотограф Наталья Шатохина. Работа «Дзержинский. Николо-Угрешский монастырь»

Фотограф Вячеслав Прокофьев. «Полумарафон «Лужники» в Москве»

Фотограф Михаил Архипов. Работа «Новый район»

Фотограф Георгий Ланчевский. Работа «В облаках»

Фотограф Михаил Терещенко. Работа «Фестиваль «Открытая вода» в Москве»

Фотографы-профессионалы и любители показали город с необычного ракурса

Волшебство кадра

ВЛАДИСЛАВ ОВЧИНСКИЙ
МИНИСТР ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ, 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ГРАДОСТРОИТЕЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

Правительству Москвы удалось 
не только создать градостроитель-
ные объекты такого уровня и каче-
ства, которые, уверен, будут це-
ниться потомками не меньше, чем 
исторические здания прошлых 
эпох, но и изменить отношение лю-
дей к столице. Городом гордятся, 
его хвалят и любуются им — и все 
это отразилось в фотоработах 
участ ников. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Подготовил МАКСИМ КИРЮШИН 
m.kiryushin@vmdaily.ru

В этом году конкурс «Планета 
Москва» прошел в 11-й раз. 
В пяти номинациях приняли 
участие 224 человека, которые 
представили свыше 1,7 тысячи 
фотографий. Победителей 
конкурса определило профес-
сиональное жюри. Голосова-
ние за лучшие работы также 
проходило в проекте «Актив-
ный гражданин». В нем приня-
ли участие более 145 тысяч го-
рожан. По традиции «Вечер-
няя Москва» выступила 
 партнером творческого состя-
зания. Представители редак-
ции входят в жюри конкурса, 
для его участников проводят 
мастер-классы. 

справка

ные, они будто вросли в землю под собой, такую 
же вечную и мудрую. Ничто не удивит их. Но 
вдруг между ними оказались двое — молодой 
мужчина держит на руках младенца и нежно 
целует его, оставив неподалеку детскую коля-
ску. Теперь сфинксы выглядят менее строго, но 
познакомились с еще одним москвичом, кото-
рого им предстоит охранять.
Второе место в номинации «Городской пейзаж. 
Города России» заняла работа «Гроза в Москве» 
фотографа Сергея Булкина. На снимке панора-
ма: пасмурное ночное небо столицы, здания 
и Останкинская телебашня в серых тонах. Но 
ровно пополам поделила кадр вспышка яркой 
молнии.
— Обычно тучи во время грозы полностью за-
крывают башню за пять минут, то есть прямо на 
глазах. Потом: только зарницы в облаках, — 
рассказал Булкин. — Погодные явления на ули-
це снимать непросто — нужно защитить техни-
ку, да и самому надеть дождевик. Но это фото 
я сделал прямо из окна своей квартиры.
Первое место в номинации «Реновация — но-
вый облик столицы» заняла работа Михаила 
Архипова «Новый район». В кадре — электро-
судно «Яуза» на фоне новостроек. Теплые лучи 
утреннего солнца причудливо отразили в волне 
только что построенные многоэтажки, под ко-
торыми чинно и спокойно проходит первый 
регулярный речной транспорт на электриче-
ском ходу.
Награду получила и штатный фотограф «Вечер-
ки» Наталья Шатохина. Ее снимок «Дзержин-
ский. Николо- Угрешский монастырь» стал по-
бедителем в номинации «Народный выбор». 
В кадре на фоне белых стен святой обители 
вольно гуляет гусиная стая.
— В тот день мы с коллегой отправились в Мо-
сковскую область, чтобы сделать репортаж 
о кондитерском производстве в монастыре. По-
сле съемки я поймала эту композицию. На дво-
ре апрель, птицы оживили холодный пейзаж. 
Мне захотелось запечатлеть этот яркий мо-
мент, — поделилась Наталья Шатохина. — Са-
мое сложное в создании качественного сним-
ка — быть в нужном месте в нужное время. 
В тот миг, когда опускается затвор, части скла-
дываются в целое, и получается хороший кадр. 
В этом волшебство и прелесть фото графии.
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Умные устройства делают
жизнь комфортнее

Всего за последнее полугодие 
в России было продано 
2,8 миллиона умных часов на 
сумму 22,3 миллиарда руб-
лей. С каждым годом такие 
технологии все более доступ-
ны и необходимы в повсед-
невной жизни, говорит пиар-
менеджер София Якубова. Де-
вушка не может представить 
себе жизнь без своих умных 
часов, которые настроены под 
ее распорядок дня.
— С утра они меня будят и со-
общают последние новости, 
которые произошли в мире. 
Умные часы помогают мне 
контролировать здоровье — 
я смотрю, сколько шагов се-
годня сделала и какой у меня 
пульс. Еще они управляют 
уведомлениями, и я могу не 
доставать телефон из карма-
на. Они позволяют быстро ре-
агировать на события и под-
держивать связь с окружаю-
щими, а также интегрируются 
с другими устройствами ум-
ного дома, — рассказывает 
София Якубова.
Система «Умный дом» — это 
несколько устройств, которые 
соединены друг с другом по 
Wi-Fi. Такая технология помо-
гает управлять привычной бы-
товой техникой и электрони-
кой с помощью голосовых ко-
манд или мобильных прило-
жений. Можно настроить даже 
управление умными розетка-
ми и лампочками. Так, напри-
мер, квартиру обустроил мо-
сквич Дмитрий Лузин. 
— Мое жилье полностью обо-
рудовано системой «Умный 
дом», начиная от лампочек, ко-
торые помогают мне созда-
вать комфортное освещение 
в квартире, заканчивая чайни-

ком и кофеваркой. Это очень 
удобно. Пока утром я чищу 
зубы, кофеварка сама готовит 
мне напиток, — говорит Дми-
трий Лузин. — Система «Ум-

ный дом» объединяет все 
устройства, позволяя созда-
вать различные сценарии. На-
пример, свет в комнате вклю-
чается автоматически, когда 
я туда захожу. Это удобно. 
По словам Дмитрия, техноло-
гия «Умного дома» также дела-
ет жизнь безопасной. 
— К примеру, можно устано-
вить сигнализацию или видео-
камеру, которую я могу про-
сматривать с телефона, нахо-

дясь далеко от дома, — добав-
ляет Дмитрий Лузин. — А еще 
на двери можно установить 
электронные замки. Нужно бу-
дет добавить в память устрой-

ства отпечатки 
пальцев — своих 
и членов семьи, — 
и для доступа 
в квартиру просто 
приложить палец 
к замку. Также 
электронный вход 
работает и по спе-
циальным пласти-
ковым картам 
и клю чам. Что тоже 
достаточно безо-
пасно. 
Кроме того, систе-

ма «Умный дом» хорошо помо-
гает экономить электро-
энергию, об этом рассказал 
ИТ-специалист Андрей Го-
ранов.
— Например, умные термо-
статы регулируют температу-
ру обогрева в зависимости от 
присутствия человека в поме-
щении. Точно так же эконо-
мит электроэнергию и авто-
матическое включение/вы-
ключение освещения, различ-

ных приборов. Получается, 
что ничего не будет работать 
просто так, когда это не нуж-
но, — рассказывает Горанов. 
Однако система «Умный дом» 
все же имеет свои недостатки, 
добавляет Андрей Горанов.
— Первичные затраты на по-
купку и установку оборудова-
ния могут быть высоки, — 
подчеркивает Горанов. — 
Также следует учитывать воз-
можные уязвимости для ки-
бератак, что требует внима-
ния к мерам безопасности.
Впрочем, если тщательно про-
думать защиту, установить 
надежные пароли, усложнить 
процедуру подтверждения 
своих данных, необходимых 
для входа, то риски стать 
жертвой кибератаки значи-
тельно уменьшатся. 
— Еще одним важным аспек-
том я бы назвал необходи-
мость регулярных обновле-
ний программного обеспече-
ния, — дополняет Андрей Го-
ранов. — Это важно, чтобы си-
стемы работали корректно 
и оставались безопасными.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

6 августа. Пиар-менеджер София Якубова ежедневно пользуется умными часами, чтобы было удобнее решать рабочие вопросы 
и отвечать на сообщения родным и близким. Фото: Екатерина Хорошилова

В первом полу-
годии 2024 года 
зафиксированы 
рекордные про-
дажи умных ча-
сов в РФ, по дан-
ным салона со-
товой связи. 
«ВМ» узнала, ка-
кие еще умные 
устройства ста-
ли популярны.

Дешево снять жилье, 
успеть загореть
Я поступила 
в столичный вуз. 
Где в Москве дешевле 
всего снять квартиру?

ЕКАТЕРИНА ВЕКШИНА
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ РОССИЙСКОЙ 
ГИЛЬДИИ РИЕЛТОРОВ 

Самыми бюджетными вари-
антами долгосрочного жилого 
найма остаются квартиры 
в отдаленных от центра райо-
нах — например, Выхино-Жу-
лебино, а также в Новой Мо-
скве. Однако тенденцией по-
следних лет стала также арен-
да в городах — спутниках сто-
лицы. Будущие специалисты 
предпочитают снимать квар-
тиры в Люберцах, Балашихе, 
Мытищах: средняя стоимость 
там ниже московских квар-
тир. До подобных подмосков-
ных городов добираться доль-
ше, но в некоторые из них уже 
провели Московские цен-
тральные диаметры. Бюджет-
ная однокомнатная квартира 
в пределах Москвы стоит от 
35 тысяч рублей в месяц. Двух-
комнатная — от 50 тысяч руб-
лей. Еще одна недо-
рогая опция — это 
комната в комму-
нальной кварти-
ре: она обойдется 
в 21–22 тысячи. 
В обоих вариантах, 
выбирая более де-
шевый вариант, 
жилец рискует. Мо-
гут быть пробле-
мы с документами, 
либо объект вообще сдается 
незаконно. Популярными ста-
ли и апартаменты. Цена мо-
жет быть очень привлекатель-
ной за счет небольшой площа-
ди. Однако вполне вероятно, 
что однажды вечером нельзя 
будет зайти в подъезд из-за 
проверки инспекцией земель-
ного участка под домом. Такие 
нарушения участились. 
К сожалению, около 80 про-
центов зданий с апартамен-
тами имеют подобные про-
блемы. Мы настойчиво реко-
мендуем проверять сооруже-
ние. Это можно поручить ри-
елтору или сделать самостоя-
тельно через сервисы ведом-
ства. Также важно понимать, 
что июль, август и начало 
сентября — это период массо-
вого спроса на столичном 
рынке жилья. 
Часто учащиеся решают пере-
ждать это время, пожить ме-
сяц у родственников или дру-
зей. И лишь в конце сентября, 
когда основной поток абиту-
риентов и студентов будет 
удовлетворен, стоит начать 
искать подходящую квартиру. 
Такой подход позволит сэко-
номить на стоимости аренды. 
Кстати, самая низкая цена на-
блюдается перед Новым го-
дом, в январе и феврале.

Как подобрать рюкзак 
для первоклассника? 
На какие параметры 
смотреть?
ОЛЬГА ПОЛЯКОВА
ВРАЧТЕРАПЕВТ 

Часто сумка, портфель или 
рюкзак у школьников — это 
способ проявить свою инди-
видуальность. Еще бы, ведь 
сейчас существует большое 
разнообразие цветов, прин-
тов и форм. Но помимо красо-
ты стоит побеспокоиться 
и о здоровье ребенка. Ключе-
вое: это должна быть не сум-
ка на одно плечо, а именно 
рюкзак с двумя лямками, ко-
торые регулируются. Нагруз-
ка должна равномерно рас-
пределяться на оба плеча, 
чтобы у ребенка не формиро-
вались искривление позво-
ночника и мышечная асим-
метрия. Предпочитаемая тя-

жесть рюкзака зависит от фи-
зиометрических показателей 
ученика, то есть от его роста 
и веса, а иногда и силы. Если 
ребенок без особого напря-
жения может поднять сумку 
с учебниками весом, скажем, 
до двух килограммов, то это 
будет оптимальной нагруз-
кой для юного школьника. 
Более жесткий каркас может 
помочь снизить нагрузку на 
спину. Однако важно сказать 
ребенку, что он не должен ос-
лаблять лямки так, чтобы 
рюкзак находился на уровне 
поясницы, а верхушка — на 
уровне плеч.

Лето подходит к концу, 
жаркая погода уже 
не вернется в столицу?
ТАТЬЯНА ПОЗДНЯКОВА
ГЛАВНЫЙ СПЕЦИАЛИСТ МЕТЕОБЮРО 
МОСКВЫ 

Мы в московском метеобюро 
считаем, что в грядущие вы-
ходные дни погода в столице 
будет подходить по категорию 
«жаркая». При этом в Подмо-

сковье температу-
ра воздуха будет за-
метно повышать-
ся. В последнюю 
пятидневку авгу-
ста ожидается до 
30 градусов. Поэто-
му смело можно 
сказать, что лето 
у нас не заканчива-
ется, и это говорит 
о том, что, в прин-

ципе, можно купаться. Однако 
необходимо отметить, что не 
стоит этого делать в утренний 
период, а желательно выби-
рать для посещения водных 
источников время начиная 
с полудня. Температура воды 
и воздуха будет вполне ком-
фортной, чтобы принимать 
и воздушные, и водные проце-
дуры. Купаться лучше всего 
в стоячих водоемах вроде пру-
дов и озер, потому как темпе-
ратура на поверхности остает-
ся одинаковой на протяжении 
всего времени, в отличие от 
рек, в которых из-за движения 
температура меняется. По-
следняя декада августа будет 
выше климатической нормы, 
поэтому лето продолжается 
и мы будем этому радоваться!

Хочу устроить детям 
праздник и отправить их 
на квест. Но в последнее 
время столько пугающих 
историй про несчастные 
случаи там... 
На что обратить особое 
внимание при брониро-
вании квеста?
СТАЛИНА ГУРЕВИЧ
АДВОКАТ 

В первую очередь, чтобы обе-
зопасить себя или ребенка, 
необходимо обратить внима-
ние на то, как оформлена раз-
влекательная услуга. То есть 
указано ли, какой формат 
игры предлагается, с актера-
ми или без, страшный или нет. 
Желательно проверить нали-
чие страховки у посетителей. 
К сожалению, есть такие кве-
сты, где, например, говорят, 
что клиенты просто арендуют 
у них помещение, а организа-
торы — так, просто «мимо 
проходили» — то есть ника-
кой ответственности органи-
заторы не несут. В таком слу-
чае надо сразу разворачивать-
ся и уходить. Кроме того, сто-
ит посмотреть наличие по-
жарных входов и выходов, на-
сколько возможно экстренно 
покинуть это помещение 
в случае ЧП. И если что-то сму-
щает — прочитать вниматель-
но договор на оказание раз-
влекательных услуг квест-
клубами.

Транспортный парк обновляется российскими авто
С января по июль рынок но-
вых транспортных средств 
в России составил один мил-
лион единиц, что на 58 про-
центов больше по сравнению 
с аналогичным периодом 
прошлого года. Такие дан-
ные предоставил Минпром-
торг. 

Импортозамещение многим 
отечественным производите-
лям уже пошло на пользу. Воз-
можно, некоторой ложкой 
дегтя в бочке меда стало неко-
торое снижение продаж гру-
зовиков на 5,2 процента по 
сравнению с этим же перио-
дом прошлого года. Hо гордо 
планку первенства четвертый 
месяц, как отмечает агент-
ство «АВТОСТАТ», удержива-
ет родной «КамАЗ». И по срав-
нению с июнем июль вырос 
по продажам в этом секторе 
коммерческого транспорта 
на 6,1 процента. Следом за 
«КамАЗом» в первой пятерке 
наиболее продаваемых грузо-
вых машин идут китайские тя-
желовесы. 
Радует растущий интерес 
к отечественной легкой ком-
мерческой технике. Эксперты 
«АВТОСТАТа» обращают вни-

мание на тот факт, что ры-
нок легкого коммерческого 
транспорта растет как в го-
довом сравнении, так и кон-
кретно по месяцам. По дан-
ным «АВТОСТАТа», первые 
четыре места в списках про-
даж занимают отечествен-
ные марки: ГАЗ (4453 штуки), 
УАЗ (1354 штуки), «Соллерс» 
(1014 штук). 
— Китайский малый коммер-
ческий транспорт тоже заме-
няет ушедших конкурентов из 
Европы. Но от российских мо-
делей китайские невыгодно 
отличаются большой ценой, — 
объясняет эксперт компании, 
занимающейся оценкой авто-
мобилей Игорь Шагапов. 
Конечно, отечественный по-
требитель доверяет и прове-
ренным годами машинам.
— Для специфических целей 
УАЗ «буханка» — фургон под-
ходит как ничто другое. Нет 
альтернативы этому мирному 
автомобилю на территории 
проведения специальной во-
енной операции, нет ему кон-
курента и в наших северных 
регионах. В таких условиях 
этот автомобиль очень удобен 
для перевозок людей и не-
больших грузов, — подтверж-

дает Шагапов и отмечает, что 
и в ремонте автомобиль не ка-
призен, не обходится дорого. 
Постоянно стремится к совер-
шенству своих микроавтобу-
сов автомобилестроительная 
компания «Группа ГАЗ». Экс-
перт напоминает, что даже 
при наполненности рынка 
иностранными конкурента-
ми «Газели» практически ни 
в чем им не уступали.
— Последняя «Газель NN» об-
завелась системами стабили-
зации и безопасности, актив-
ной и пассивной, вплоть до 
контроля «слепых» зон и авто-
матической системы тормо-
жения. Для коммерческого 
транспорта редкие опции, — 
признает эксперт. 
В большом отрыве от конку-
рентов оказались в минувшем 
полугодии также отечествен-
ные автобусы ЛиАЗ и ПАЗ. 
По данным «АВТОСТАТа», по 
сравнению с таким же перио-
дом прошлого года продажи 
автобусов в целом увеличи-
лись на 21 процент. Авто-
парк пассажирских перевозок 
ищет и новые решения. Одна 
из московских компаний-про-
изводителей электрического 
пассажирского транспорта 

предлагает усовершенство-
ванные модели электробуса. 
— Создан электробус с комби-
нированной зарядкой «Гене-
рал», в мире равных ему пока 
нет, — говорит директор по 
развитию колесной техники 
производства Денис Фролов.
Уже привычные нам электро-
бусы заряжаются быстро на 
конечных остановках между 
сменами, а также во время 
длительной стоянки в ночное 
время в парке. Известны 
и троллейбусы с увеличенным 
автономным ходом, способ-
ные отрываться от контакт-
ной сети и следовать по до-
полнительному маршруту. 
В своем «Генерале» компания 
заложила все три функции 
электропитания с возможно-
стью заряжаться и от трам-
вайной системы. 
— «Генерал» напоминает трол-
лейбус, но с более короткими 
«усиками», — объясняет Де-
нис Фролов. 
В целом интерес к электромо-
билям, кстати, тоже растет. За 
семь месяцев продано почти 
12,4 тысячи штук, на 110 про-
центов больше, чем год назад. 
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

АНДРЕЙ РАЕВСКИЙ
ИTСПЕЦИАЛИСТ

Система «Умный дом» значи-
тельно упрощает повседнев-
ные задачи, делая жизнь ком-
фортнее и безопаснее. Осо-
бенно это важно для семей 
с маленькими детьми. Напри-
мер, «умный» чайник может 
заранее нагреть воду для при-
готовления детского питания, 
избавляя родителей от необ-
ходимости следить за процес-
сом и снижая риск случайных 
ожогов. С помощью мобиль-
ного приложения можно на-
строить время и температуру 
нагрева воды, что особенно 
удобно в утренние часы, когда 
каждая минута на счету. Си-
стемы «Умного дома» дей-
ствительно обладают множе-
ством преимуществ, таких как 
автоматизация повседневных 
задач и повышение комфорта. 
Разумный подход заключает-
ся в том, чтобы интегрировать 
умные решения в нашу жизнь, 
не забывая о важности дви-
жения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Кофеварка сама 
приготовит 
напиток, пока 
вы собираетесь
на работу

технологии

прогнозы

Сегодня на странице «Тенденции и прогнозы» корреспонденты «ВМ» выясняли, как умные технологии помогают упрощать жизнь и уменьшать расходы. 
Вместе с экспертами разбирались, как изменился рынок отечественных автомобилей и к чему приведет повышение ключевой ставки по кредитам. А также узнали, 
как студентам подобрать недорогую квартиру для аренды, на какие районы столицы при этом стоит обратить внимание.

тенденции
541 75 3,5 13

тысячу электронных виз в Рос-
сию оформили за год иностран-
ные туристы. Об этом сообщи-
ли в МИД РФ. Больше всего 
электронных виз оформили 
в Китае.

процентов руководителей 
российских ИТ-компаний со-
общили, что постоянно или 
часто работают с удаленны-
ми или аутсорсными ИТ-
специалистами. 

тысячи мошеннических ресурсов, 
которые маскируются под государ-
ственные лотереи, заблокировали 
в РФ за первое полугодие 2024 года. 
Это в 1,5 раза меньше, чем годом 
ранее.

процентов — на столько за год 
подорожал попкорн в россий-
ских кинотеатрах. Средний чек 
за это лакомство составляет око-
ло 331 рубля, сообщает аналити-
ческий центр.

Подготовила ОБЪЕДИНЕННАЯ СЛУЖБА НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Копить, вместо 
того чтобы 
занимать
Вслед за повышением клю-
чевой ставки в России значи-
тельно вырос и процент 
по кредитам. Экономист 
Александр Разуваев расска-
зал «ВМ», как именно новая 
мера регулятора отразится 
на потребителях.

Рынок финансовых продуктов 
зависит от макроэкономиче-
ских целей, рассказал Алек-
сандр Разуваев.
— С помощью ставки 18 про-
центов ЦБ России борется 
с инфляцией. Во-вторых, нуж-
но создать условия для обмена 
наличной валюты, которая 
лежит дома у населения, на 
рубли и открытия вкладов. 
Так как эта задача в приорите-
те, рост ставки продолжит-
ся, — отметил экономист.
Раньше весны 2025 года изме-
нений ожидать не стоит.
— Думаю, что 13 сентября 
ключевая ставка будет повы-
шена до 19 процентов. Заем-
щикам тяжело, но такова ре-
альность. Минимальная стои-
мость займа сегодня достига-
ет примерно 20 процентов. Но 
повышение отразится только 
на новых кредитах. Процесс 
выплаты для «старых» заем-
щиков никак не изменится, — 
объяснил Разуваев. — Исклю-
чение — лишь немногие зай-
мы, к которым потребкредит 
и ипотека не относятся.
По прогнозам экономиста, 
к концу следующего года клю-
чевая ставка будет около 
14 процентов.
— Ранее ЦБ РФ заявил, что 
стратегическая цель — 10 про-
центов, а по инфляции — че-
тыре процента, — добавил 
он. — Такая механика регуля-
тора отражает курс финансо-
вой политики: люди должны 
копить средства.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

коротко

Увидеть Землю
из иллюминатора
Россия планирует тури-
стическую миссию 
на корабле «Союз МС» 
на Международную кос-
мическую станцию. 
По прогнозам, она может 
состояться уже во второй 
половине 2025 года. 
Об этом сообщил опера-
тор таких полетов — 
компания «Главкосмос».
— Планируемый старт 
полета — III–IV квартал 
2025 года. Место запу-
ска — космодром Байко-
нур (Казахстан). Дли-
тельность полета 
до МКС — около 3 часов. 
Планируемый период 
пребывания на МКС — 
10 дней. Суммарный срок 
подготовки к полету — 
10 месяцев. Срок актив-
ной подготовки к поле-
ту — 4–5 месяцев, — го-
ворится в сообщении.
■
Наращиваем 
производство
Производство мине-
ральных удобрений 
в России за первую по-
ловину 2024 года увели-
чилось на четыре про-
цента. Об этом сообщил 
глава Минпромторга Ан-
тон Алиханов.
■
Вылечим всех птиц
Новый реабилитацион-
ный центр для птиц, ко-
торый строят в парке 
«Сокольники», будет 
иметь рентген-аппарат 
и современную операци-
онную. Об этом расска-
зал руководитель про-
екта «Орнитарий» Вадим 
Мишин. Он добавил, что 
новый центр будет боль-
ше существующего зда-
ния. Там также планиру-
ется построить теплые 
боксы с выгулом для 
птиц на карантине.

Сегодня мы продолжаем рубрику «О чем говорят?». 
В ней компетентные эксперты отвечают на самые акту-
альные вопросы, которые волнуют наших читателей. 
Если у вас есть вопросы, пишите на почту edit@vm.ru 
с пометкой «О чем говорят».

о чем 
говорят

Тенденции 
по коммерческому 
автотранспорту, 
продажи с января 
по июль, % 
по сравнению с 2023

Данные: Аналитическое агентство 
«АВТОСТАТ»
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Алена Авдеева, которая прогуливается на Крымском мосту в преддверии Дня Государственного флага. Эту дату в России 
ежегодно отмечают 22 августа. Девушка остановилась, чтобы рассмотреть развивающиеся на ветру триколоры. Предпраздничное настроение в городе вдохновило 
Алену сделать фотографии на фоне флагов. Триколоры украшают не только Крымский, но и другие столичные мосты: Бородинский, Новоарбатский, Большой Устьин-
ский и Большой Краснохолмский. В честь значимой для страны даты более двух тысяч флаговых конструкций установили в Москве. Флагштоки разместили на Ро-
стовской, Бережковской, Краснопресненской набережных и возле здания Совета Федерации на Большой Дмитровке. Не осталась незамеченной и территория около 
Центрального музея Вооруженных сил. Ее также украсили триколорами. Фото: Пелагия Замятина

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 1

Игры без топлива
драматургии

Олимпийские игры в Париже, полу-
чившиеся, пожалуй, самыми скандаль-
ными за всю историю, не так давно за-
вершились. А сериал режиссера Ев-
гения Стычкина «Игры» еще идет, по 
одной серии в неделю. Конечно, неслу-
чайно сериал-воспоминание о той са-
мой Олимпиаде, состоявшейся в Мо-
скве в 1980 году, был снят и показан 
именно сейчас. История циклична, как 

бы утверждают создатели сериала. Было противостояние 
двух политических систем тогда. Есть противостояние сей-
час. Холодная война, лед, которой не под силу растопить 
даже честными спортивными состязаниями.
Зритель увидит закулисье подготовки Олимпиады-80. Ма-
жор Игорь Зорин (Григорий Верник), сын важного челове-
ка, (которого играет Алексей Серебряков) по блату попа-
дает в Олимпийский оргкомитет. Здесь он будет работать 
под началом молодой и строгой Ирины Светловой (Мария 
Карпова). Конечно, влюбится. И станет свидетелем не 
только Олимпийских игр, но и полити-
ческих игрищ. Кто только не играл «до-
рогого Леонида Ильича» — и здесь в его 
роли выступает Юрий Стоянов. Внеш-
не похож, конечно. Хотя — все же 
какой-то гротеск получился, анекдот 
из разряда «сиськи-масиськи». Все те 
же штампы — старик, впавший в дет-
ство, брови, причмокивание. Все же 
хороший актер Стоянов здесь не вклю-
чает драму, а разыгрывает очередную 
версию «Городка».
Вообще штампов в сериале много. 
Главный герой — богатый, свободный, 
дерзкий, будто родной брат шахназа-
ровского «Курьера» Ивана Мирошни-
кова. Только Курьер — двоечник-нищеброд, правда, не без 
способностей. А Игорь Зорин непростой, золотая номен-
клатурная молодежь. Но вот и шутки, и легкий цинизм, 
и даже прическа абсолютно одинаковы.
Дама легкого поведения в исполнении Александры Бор-
тич — типичная «я не такая, я жду трамвая». Евгений Стыч-
кин в роли западного журналиста легок, весел и неожидан-
но длинноволос. Леонид Каневский, спортивный тренер, 
суров, но справедлив. Хотя так и ждешь, что вот-вот ска-
жет: «Впрочем, это совсем другая история».
Великолепный подбор реквизита. Просто десять баллов из 
десяти! И автобусы, и игрушечная железная дорога, 
и одежда, и интерьер квартир воссозданы до мельчайших 
деталей. В первой же серии девочка в автобусе прижимает 
к себе мягкую игрушку — собаку , у меня была точно такая 
же. Так что я с самого начала словила флешбэк. К моменту 
премьеры сериал «Игры» установил абсолютный рекорд: 
кнопку «буду смотреть» нажали один миллион сто тысяч 
человек! Потому что для большинства зрителей сериал про 
Олимпиаду-80 — это возможность погрузиться в прошлое, 
найти что-то свое, полузабытое. Но сюжет не цепляет. На-
верное, не стоит замахиваться на многосерийное кино, 
коль нет драматургического топлива. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Отелям хотят 
разрешить 
невозвратные 
тарифы. И как вам?

ДИАНА ФЕРДМАН
ЭКСПЕРТ ПО ТУРИЗМУ

С точки зрения перспектив 
для бизнеса, такая инициати-
ва вполне приемлема. Отелям 
непросто управлять брониро-
ванием номеров, особенно 
в пиковые сезоны. Для тур-
агентов это тоже выгодная ме-
ра, ведь при отмене брониро-
вания помещения, сделанно-
го через них, они обязаны 
вернуть клиенту всю сумму, 
включая свою комиссию. Од-
нако, если тариф будет невоз-
вратным, отмена становится 
невозможной, и таким обра-
зом они имеют гарантирован-
ный доход. При этом невоз-
вратные тарифы должны быть 
дешевле. Кроме того, предо-
ставление подобных услуг 
способствует стабилизации 
доходов отелей, позволяя им 
более эффективно планиро-
вать бюджет и ресурсы. В ус-
ловиях высокой конкуренции 
на рынке гостиничного биз-
неса каждый момент важен, 
и предсказуемость финансо-
вых потоков становится клю-
чевым фактором.

МИЛАДА ПЕТРОВА
ПСИХОЛОГ

Я думаю, что от невозвратного 
тарифа будет больше вреда. 

Если учитывать психологию 
человека, то он, скорее всего, 
будет прислушиваться к свое-
му внутреннему миру, а также 
иногда к преобладающему 
мнению «внутреннего ребен-
ка», который не хочет брать на 
себя такую ответственность. 
Человеку необходимо для чув-
ства комфорта жить легко, без 
сложностей и напряжений. 
А невозвратные тарифы созда-
ют больше поводов для беспо-
койства. Например, клиент 
боится, переживает, что его 
поездка может сорваться, а он 
в итоге останется без денег. 
Это станет негативным опы-
том, и в будущем он просто пе-
рестанет обращаться к услу-
гам таких отелей. Соответ-
ственно, отдельно взятые го-
стиницы потерпят убытки. 
С другой стороны, невозврат-
ный тариф люди могут воспри-
нимать как возможность при-
нимать осознанные решения.

ВЛАДИМИР МИХАЙЛОВ
ЭКОНОМИСТ

Я негативно отношусь к этой 
инициативе. Лично я теперь 
буду выбирать отели, в кото-
рых предусмотрен возврат. На 
сегодняшний день многие го-
стиницы работают по систе-
ме, когда ты бронируешь но-
мер без предоплаты, а деньги 
отдаешь по прибытии. Счи-
таю, что отели, которые выбе-
рут невозвратные тарифы, 
только проиграют, и вводить 
такие услуги бессмысленно. 
Мы уже анализируем, на-

Правительство РФ вынесло на обсуждение постановление, согласно которому 
отелям с марта 2025 года разрешат предлагать туристам бронирование номеров 
поневозвратному тарифу. При этом стоить такая услуга будет в разы дешевле. Возврат 
средств предусмотрен в случае болезни клиента, введения чрезвычайной ситуации.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

сколько это отпугнет посети-
телей, и не думаю, что отели 
на этом заработают.

АЛЕКСАНДР ТОЛКУНОВ
СОТРУДНИК КОНТРОЛЬНО
РЕВИЗИОННОГО АППАРАТА РЖД

Введение невозвратных тари-
фов в гостиничном бизнесе — 
это шаг, который может при-
нести значительные преиму-
щества как для отелей, так 
и для определенных катего-
рий клиентов, например со-
трудников железной дороги. 
Такая система позволяет го-
стиницам более эффективно 
управлять своими ресурсами 
и предсказывать загрузку но-
меров, что, в свою очередь, 
приведет к снижению цен для 
клиентов. Невозвратные та-
рифы, предлагая уникально 
выгодные условия, способны 
привлечь внимание коллек-
тивов, работающих в круп-
ных компаниях. Например, 
сотрудники железной дороги 
часто путешествуют по слу-
жебным делам, и им необхо-
димы комфортные и доступ-
ные варианты размещения. 
Заключенные контракты на 
номера с невозвратной систе-
мой бронирования могут 
стать идеальным решением, 
позволяющим значительно 
сэкономить на расходах. Кро-
ме того, предоставление та-
ких тарифов в отелях создаст 
стимулы для программы ло-
яльности, усиливая связи 
между гостиничным бизне-
сом и корпоративными кли-
ентами. Снижение финансо-
вых рисков для отелей и га-
рантированное количество 
бронирований создают взаи-
мовыгодные условия, кото-
рые в конечном итоге могут 
улучшить качество обслужи-
вания и повысить удовлетво-
ренность клиентов.

Круглый стол
«Как планировать 
обучение и развитие 
персонала: лучшие 
практики и кейсы»
https://netology-for-business.
timepad.ru/event/2989220/
22 августа, 16:00, бесплатно
Опытные спикеры расскажут, 
как грамотно спланировать 
обучение и развитие персонала. 
Эксперты отмечают, что это 
основа для устойчивого роста 
компании. Участники узнают, 
как выстроить эти процессы 
на открытой онлайн-дискуссии. 
Эксперты также разберут прак-
тические кейсы по планирова-
нию и бюджетированию.

Вебинар
«Как измерить влияние 
медийных каналов 
на продажи»
https://blog.ingate.ru/webinars/
kak-izmerit-vliyanie-mediynykh-
kanalov-na-prodazhi/
22 августа, 14:00, бесплатно
На мероприятии эксперт 
расскажет, как измерять 
показатели, чтобы не спутать 
эффект от рекламы с влиянием 
дистрибуции, сезоном продаж 
и другими факторами. Опытный 
спикер объяснит, как грамотно 
планировать рекламную кам-
панию и правильно прогнози-
ровать результаты от медийной 
рекламы.

деловая афишаАрхитектурные памятники 
на службе у дипломатов 

К 103-летию со дня образо-
вания Главного производ-
ственно-коммерческого 
управления по обслужива-
нию дипломатического кор-
пуса (ГлавУпДК) МИД Рос-
сии открылась фотовыставка 
«Архитектура дипломатии». 
«ВМ» узнала, как предприя-
тию удалось сохранить около 
100 исторических памятни-
ков Москвы.

Предшественник ГлавУпДК 
Бюробин был создан по поста-
новлению Владимира Ленина 
в 1921 году. Именно под его 
опеку попали роскошные 
особняки, в которых когда-то 
проживали исторические 
личности, такие как: воена-
чальник Алексей Ермолов, 
предприниматель Савва Мо-
розов, архитектор Федор Шех-
тель. Уже при советской вла-
сти в эти архитектурные па-
мятники стали заселяться 
иностранные посольства 
и представительства между-
народных организаций. Ко-
нечно, здания реставрирова-
лись. Сегодня на Гоголевском 
бульваре представлены 32 фо-
тополотна, рассказывающие 
об истории предприятия, дея-
тельности по сохранению 
объектов культурного насле-
дия и истории 22 красивей-

ших столичных памятников 
архитектуры. Небольшую 
экскурсию для журналистов 
провели сотрудники пред-
приятия.
— Особняк на улице Спири-
доновка, 17, выстроенный 
в старом английском стиле, 
полностью восстановлен, — 
рассказал архитектор Гла-
вУпДК Алексей Очнев. — Его 
удалось спасти, когда он пере-
шел к Наркомату иностран-
ных дел.
Прекрасную историю любви, 
как напомнил москвовед Ви-
талий Калашников, сохра-
нила городская усадьба куп-

чихи Каратаевой постройки 
1884 года. Последний ее вла-
делец из рода Морозовых 
Иван смог жениться на люби-
мой им женщине — обычной 
танцовщице — только после 
смерти отца. А вот известный 
многим дом 20 на улице Пре-
чистинке, где несколько лет 
располагалась школа танцев 
Айседоры Дункан, не все свои 
тайны открыл. Здание по-
стройки XVIII века много пе-
режило перестроек. Так, на-
всегда закрылась его анфи-
лада, соединяющая через 
распахивающиеся двери все 
комнаты. После революции 
здесь были обустроены ком-
мунальные квартиры. И вот 
под толстым слоем краски ме-
сяц назад реставраторы обна-
ружили на одной из деревян-
ных пилястр (четырехгран-
ной полуколонне) витиева-
тый старинный узор.    
— Мы знаем из мемуаров, что 
парадная лестница, где мы на-
чали работы, была оформлена 
в стиле помпейского зала. Под 
краской на потолке мы еще 
предполагаем увидеть и позо-
лоту, — признался архитектор 
Алексей Очнев. И, скорее все-
го, подобных находок будет 
еще предостаточно.
НАТАЛЬЯ НАУМЕНКО
n.naumenko@vmdaily.ru

21 августа. Главный архитектор ГлавУпДК Алексей Очнев показывает открывшийся 
реставраторам узор в доме генерала Ермолова на Пречистенке, 20. Фото: Александр Кочубей

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

● Книги. Выезд от 130 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры.
Т. (499) 409-91-42

● Квартиру куплю. Или меняю 
на новостройку. Т. (915) 353-04-44

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические услуги

Впервые сообщили об угрозе 
глобального потепления
«Вечерняя Москва» 
продолжает вспоминать 
события, которые проис-
ходили в этот день в исто-
рии и повлияли на ее 
дальнейший ход.

1864 год.Подписана пер-
вая Женевская конвенция, 
которая нормировала ох-
рану и облегчение участи 
раненых и больных во вре-
мя военных действий.

1914 год. В России на пе-
риод войны запретили про-
дажу спиртных напитков.

1939 год. Родился совет-
ский и российский писа-
тель-сказочник Сергей 
Козлов. По его произведе-

ниям было поставлено бо-
лее 20 мультфильмов, сре-
ди которых: «Как Львенок 
и Черепаха пели песню», 
«Ежик в тумане», «Трям! 
Здравствуйте!» и другие.

1942 год.На Кировском 
заводе в Челябинске нача-
то конвейерное производ-
ство танков Т-34.

1981 год. Ученые впервые 
сообщили в прессе об угро-
зе глобального потепления 
на Земле.

2004 год. В России принят 
закон о монетизации льгот.

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

Немало исторических мо-
сковских зданий носят 
женские имена: особняк 
Коробковой, особняк 
Дерожинской, особняк 
Перцевой, особняк Моро-
зовой. Предприниматели, 
мужья этих дам, чтобы 
обезопасить себя от пол-
ного банкротства, на слу-
чай краха в бизнесе спе-
циально оформляли не-
движимость не на себя, 
а на жен.   

кстати


